


ОТ РЕДАКЦИИ

Без самоуспокоения
Если весной нам казалось, что к осени многое ста-

нет ясным, то сейчас ясно только то, что перспективы 
по-прежнему неясны. Но уже другие перспективы. Ни-
какого краха экономики России не произошло. Рубль 
устоял. Да и сокращение производства, уровень безра-
ботицы — выглядят относительно спокойно. Но это спо-
койствие не должно, извините за сомнительный калам-
бур, успокаивать.

Разрыв цепочек поставок не полностью компенси-
рован внеевропейскими поставщиками. И, собственно, 
многие сложные продукты работают сейчас просто по-
тому, что еще не сломались. Без сервиса или запчастей. 
Инфляция определенно ударила по карману работников. 
А уровень безработицы невелик просто в силу тради-
ционного у работодателей понимания: лучше удержать 
на две трети зарплаты, чем потом искать квалифициро-
ванные кадры. Но нормально жить на две трети нель-
зя. А значит, государство должно вкладывать деньги в 
производство, в новые рабочие места, в переобучение. 
Происходит ли это? Да. Но «размер имеет значение», и 
пока размер не компенсировал ни закрытых предприя-
тий, ни падения доходов.

Трагизма нет. Но есть ощущение нарастающего чис-
ла пока не решенных проблем.

Александр ШЕРШУКОВ
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Лучший порох для пороховниц страны
Репортаж с Казанского порохового завода — 
крупнейшего казенного предприятия страны.

Как не на курорте 
Интервью с председателем Федерации 
независимых профсоюзов Крыма Надеждой 
Краденовой.

Акценты жизни
Интервью с Елизаветой Никольской, 
победительницей  конкурса «Профледи-2022» 
в номинации «Леди Увлечение».  

Сделают ли мавры свое дело?
История профсоюзного движения 
в Мавритании, выживающего 
при несовместимых вещах — национализации 
во время рабовладения.

Эхо Красного Клайдсайда
«Кровавая пятница» в Глазго — борьба 
за сокращение рабочей недели или попытка 
революции?



РЕПОРТАЖ

Лучший порох 
для пороховниц 
страны

«Профсоюзный журнал» побывал в гостях 
у Казанского порохового завода
234 года назад в России появилось третье по счету предприятие, специализирующееся 
на производстве пороха. Сегодня же Казанский казенный пороховой завод остался из той первой 
тройки единственным на территории страны, не сменившим с тех пор специальность: он обеспечивает 
страну зарядами для различных орудий со второй турецкой войны и по сей день. Современная 
история завода тоже любопытна. Например, наиболее почтенная семейная династия трудится на нем 
суммарно больше 900 лет (и это не ошибка!), коллективный договор завода насчитывает почти 
500 страниц, а профсоюзное членство здесь на уровне 99,8%. «Профсоюзный журнал» разбирался, 
как готовится порох и чем еще удивляет Казанский пороховой.



Фото: Егор Алеев / ТАСС
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ПОРОХОВАЯ КУХНЯ

Из простых бытовых процессов 
производство пороха более всего на-
поминает кулинарию. Это становится 
отчетливо понятно во время визита 
в Республику Татарстан, на Казан-
ский казенный пороховой завод. Сто-
ит лишь посмотреть на аккуратную, 
стерильно чистую спецодежду работ-
ников различных подразделений, и 
сразу возникают отчетливые ассо-
циации с кухней дорогого ресторана. 
В разных цехах завода — формен-
ные комплекты одежды, и даже ко-
сынки, необходимые для бережной 
защиты длинных волос, различаются 
по цветам. Путешествуя по заводу, 
можно представлять: здесь холодный 
цех, здесь — горячий, здесь — конди-

терский. Удивительно, как от крупного 
промышленного предприятия, работа-
ющего над серьезными оборонными 
задачами и имеющего высокий уро-
вень секретности по доступу к боль-
шинству промплощадок, может скла-
дываться не просто приятное, а даже 
уютное ощущение.

Те же отчетливые кулинарные ас-
социации возникают и при более или 
менее глубоком погружении в произ-
водственные процессы. Понятно, ко-
нечно, что многие важные технологи-
ческие таинства остаются за рамками 
гражданского репортажа. Тем не ме-
нее основные моменты производства 
секретом не являются. В нюансы по-
гружаемся вместе с руководителем 
центральной заводской лаборато-
рии Айгуль Галимуллиной — в рам-

ках экскурсии по ее подразделению. 
Именно здесь расположена выставка, 
где представлены образцы продукции 
завода, где можно наглядно отследить 
всю промышленную цепочку. При до-
стойном сопровождающем, конечно.

— Наше предприятие основано на 
производстве нитроцеллюлозных по-
рохов. Нитроцеллюлоза — взрыво-
опасное вещество, готовящееся на 
основе хлопковой целлюлозы, кото-
рая поставляется из Средней Азии. 
Хлопковую целлюлозу разрыхляют, 
высушивают, а затем обрабатывают 
смесью серной и азотной кислоты. 
Продукт становится из легковоспла-
меняющегося взрывоопасным, — рас-
сказывает руководитель лаборатории.

Казанский пороховой производит 
нитроцеллюлозу, которая различается 

РЕПОРТАЖ
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своими энергетическими свойствами. 
Важно то, что при обработке нитро-
целлюлозы дополнительными реаген-
тами получаются разные марки поро-
хов, подходящие под нужды тех или 
иных орудий. На заводе изготавли-
ваются заряды для морского, артил-
лерийского, танкового вооружения, 
систем ближнего боя, а также порох 
для спортивных и охотничьих патро-
нов. То есть фактически все возмож-
ные боеприпасы.

Весь процесс несколько напоми-
нает создание теста: мука, дрожжи, 
разрыхлитель, вода — соль и сахар 
по вкусу. Сходство еще более уси-
ливается, когда анализируешь сле-
дующий этап. Пороховую массу с 
помощью пресса пропускают через 
специальные матрицы — пластины 

с отверстиями определенного диа-
метра, зависящими от того, какой 
именно порох необходимо создать. 
Получившуюся же «лапшу» режут на 
части, длина и диаметр которых вновь 
зависят от конкретного заказа. Этот 
продукт, в свою очередь, обдувается 
теплым воздухом в провялочных шка-
фах. А затем вновь вымачивается в 
бассейнах, чтобы добиться нужного 
содержания веществ в той или иной 
марке пороха, и сушится вновь — на 
этот раз уже окончательно. Звучит все 
вроде бы и просто, но…

— Минимальное время на про-
изводство современных порохов — 
40 дней, — разводит руками Гали-
муллина. То есть коротко описанный 
процесс на самом деле серьезно 
растянут во времени.

Далее приступают к формирова-
нию из пороха зарядов самого раз-
ного вида. Понятно, что гранатомет-
ный, артиллерийский или, скажем, 
морской заряд серьезно отличают-
ся друг от друга специфическими ха-
рактеристиками. Интересно вот что. 
Так как создание подобных зарядов, 
особенно больших, для армейских 
нужд, — дело максимально кропот-
ливое и ответственное, его машинам 
не доверяют. Отдельные цеха завода 
намеренно не автоматизируются, так 
как ручной труд здесь более оправ-
дан с точки зрения безопасности про-
изводства.

Продукция на заводе упаковывается 
в классические железные ящики с внеш-
ними деревянными коробами, а так-
же в более современные, полимерные 

Экспонаты заводского музея в полной мере свидетельствуют о богатой и многогранной 
истории предприятия, тесно переплетенной с историей нашей страны.
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их вариации с высокой степенью защи-
ты от внешних воздействий. Такие ем-
кости ни в воде не мокнут, ни в огне не 
горят. То есть заказчик получит продукт 
в целости и сохранности.

Заводская лаборатория на Казан-
ском казенном — одна из старейших 
в отрасли. Ее история превышает 
160 лет — и все эти годы специали-
сты подразделения тщательно сле-
дят за качеством каждой партии 
продукции, анализируя не только 
конечный продукт, но каждый этап 
производства. Занимательно наблю-
дать за процессом технической пере-
оснастки лаборатории, происходя-
щей фактически в режиме реального 
времени. Старые советские прибо-
ры, выглядящие, может, и несколько 
кондово, но зато демонстрирующие 
удивительную надежность, неохотно 
уступают место современным анало-
гам. Поэтому можно наблюдать боль-
шое количество именно российских 
приборов. Что, конечно, ценно в рам-
ках процессов импортозамещения. 

РЕПОРТАЖ

Партактив завода, 1925–1927 гг.
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Ну а если смотреть на историю за-
вода, всплывает еще много интерес-
ных эпизодов.

ГОРЯЧАЯ ИСТОРИЯ
Казанский пороховой завод — тре-

тье отраслевое предприятие такого 
рода, появившееся в России. Пер-
вый, Охтинский, был основан под 
Санкт-Петербургом для обеспечения 
русской армии в войне со Швецией. 
Второй — Шосткинский — появился 
в Черниговской области в 40-х годах 
XVIII века для обеспечения армейских 
нужд державы в Восточной Европе.

История же Казанского завода на-
чалась, можно сказать, с 1782 года, 
когда «к удовольствию сибирского де-
партамента порохом» было решено 
построить в городе такого рода про-
изводство. Предполагалось, что в пер-
вую очередь его продукция поможет 
именно в освоении сибирских необъ-
ятных просторов, так как везти порох 
с Севера и Запада было долго и неэф-
фективно — продукт мог испортиться 
в пути. Однако официальную историю 
свою завод ведет с 24 апреля 1788 
года, когда приступил к штатной вы-
делке пороха. Таким образом, пред-
приятию 234 года — и это старейшее 
производство в Республике Татарстан, 
продолжающее работать по профи-
лю и сегодня. Завод был основан лич-
ным указом Екатерины II — та вообще 
благоволила Татарстану, нанесла в ре-
гион личный визит, подарила галеру 
«Тверь», на которой и пришла в город, 
а также свою карету. Татары ответили 
пожилой императрице полной взаим-
ностью, ласково прозвав ее «Эби пат-
ша», что значит «Бабушка-царица».

В 1788 году начинается произ-
водство черного дымного мушкет-
ного пороха. Бегунные установки 
для ингредиентов, в простонародье 
«мельницы», приводились в движе-
ние лошадьми. По музейным данным, 
первая продукция завода пошла не в 
Сибирь, как планировалось, а сразу 
на наиболее актуальную на тот мо-
мент для Империи войну — вторую 

Казанский пороховой производит 
множество видов зарядов для разного 
вида вооружения, как боевого, так 
и спортивного. Часть снарядов, в которых 
используется продукция предприятия, 
представлена в заводском музее.
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турецкую кампанию 1787–1791 годов, 
где порох и продемонстрировал свои 
отличные качества.

Особенно интересно смотреть на 
историю завода сегодня, когда так 
важны стали темы импортозамеще-
ния и автоматизации технологических 
процессов. Как и сейчас, о новациях 
в области оборонных технологий Рос-
сия заботилась особенно тщательно, 
так как отставание в этих вопросах 
создавало значительные риски для 
самого существования государства. 
В 1807 году строительство так назы-
ваемых бегунных фабрик, основных 
производственных площадок, увели-
чилось с изначальных пяти до без ма-
лого сорока. Возможная годовая про-
изводительность завода выросла с 
5500 пудов до 30 тысяч. Что, безус-
ловно, пригодилось в войне 1812 года, 

когда продукция предприятия стала 
особенно востребована для защиты 
государства.

Как уже упоминалось, лабора-
тория и соответствующий контроль 
качества появились у завода еще в 
1861  году, по повелению Алексан-
дра II. А через пять лет начинается 
постепенная полная реконструкция 
завода. Перестраиваются помеще-
ния с современными на тот момент 
системами отопления, а главное — 
предприятие постепенно перехо-
дит на механическое оборудование. 
Полная переоснастка закончилась к 
1888 году, а в 1893-м Казанский ка-
зенный завод перешел к выпуску без-
дымного пороха. И стал одним из ос-
новных поставщиков боеприпасов для 
нужд российской армии в годы Пер-
вой мировой войны.

Несмотря на то, что меры без-
опасности на заводе всегда были 
на высоте, взрывоопасное про-
изводство чревато чрезвычайны-
ми происшествиями. На Казан-
ском пороховом их, к сожалению, 
тоже избежать не удалось. Причем 
один из сильнейших пожаров за 
всю историю произошел аккурат 
в 1917 году. Пожар в стране — по-
жар и на заводе. Катастрофа унич-
тожила практически все старые за-
водские постройки. Но что самое 
страшное  — в огне пострадал, а 
впоследствии погиб от ожогов гене-
рал-лейтенант Всеволод Лукниц-
кий, до того момента управлявший 
предприятием больше 30 лет и мно-
го сделавший для его развития и с 
точки зрения производства, и с точ-
ки зрения науки.

РЕПОРТАЖ

Руководитель центральной заводской лаборатории Айгуль Галимуллина демонстрирует техническую оснастку подразделения. 
Часть приборов уже заменена на новые отечественные разработки, остальную технику обновят в течение ближайших месяцев.
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Интересно, из какого пороха был 
произведен знаменитый выстрел 
«Авроры» по Зимнему дворцу? Мог 
ли это быть порох с Казанского поро-
хового? Как бы там ни было, несмо-
тря на крайне сложную политическую 
обстановку, заводскому коллективу 
удалось сохранить на предприятии 
мир в период Гражданской войны. 
А после нее началась уже другая эпо-
ха — со своими сложностями и из-
держками.

В 20–30-е годы прошлого века 
производство было значительно об-
новлено. Да так, что мощности заво-
да увеличились в четыре раза. Одной 
из особых заслуг завода стало освое-
ние пироксилиновых порохов для ре-
активных снарядов «Катюша». Это 
стало возможным благодаря работе 
ученых, арестованных в ходе репрес-

сий 30-х годов и объединенных в нача-
ле войны в особое техническое бюро 
при заводе.

История любого предприятия в Ве-
ликую Отечественную войну — это 
всегда о трудовом подвиге. А уж про-
изводств, связанных с оборонной про-
мышленностью, — тем более. В во-
енное время производство пороха и 
боеприпасов для фронта велось на 
Казанском пороховом круглосуточ-
но и бесперебойно. Причем на пред-
приятии не покладая рук трудилось 
множество женщин и подростков, 
ведь мужчины, работавшие на заво-
де до войны, ушли на фронт. Казан-
ский пороховой дал Красной армии 
восемь Героев Советского Союза. За 
доблестный труд в 1941–1945 годах 
завод был награжден орденом Оте-
чественной войны.

После крушения СССР завод на 
некоторое время оказался практи-
чески брошен государством, как и 
многие оборонные предприятия в то 
время. Это сказалось и на величине 
коллектива, и на качестве жизни ра-
ботников. По рассказам очевидцев, 
задержка зарплаты достигала девяти 
месяцев. Учитывая, что люди рабо-
тают на заводе династиями, иногда 
всей семьей, — было особенно тяже-
ло. Часть заработка выдавали граж-
данской продукцией, которую мож-
но было продать в свободное время. 
Поступившие же средства распре-
деляли, в том числе через профсо-
юзную организацию предприятия, 
между особенно нуждающимися. Тя-
желые времена закончились лишь 
в 2003 году, когда завод вновь стал 
казенным и государственным. И с тех 

Производство пороха — процесс долгий, 
трудоемкий и требующий множества 
различных реагентов. Подробно узнать 
о том, как делается порох, можно в цехах 
завода и в лаборатории.
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пор он планомерно развивается уже в 
совершенно новых условиях.

ДИНАСТИИ В 900 ЛЕТ 
И 99,8% ПРОФЧЛЕНСТВА

Коллектив Казанского порохово-
го завода на сегодня насчитывает 
больше 2000 человек. Объемы зака-
зов такие, что рабочих рук постоянно 
не хватает. Поиск квалифицирован-
ных специалистов и готовой учиться 
молодежи превратился в перманент-
ный процесс. Однако далеко не все 
из устроившихся задерживаются на 
предприятии надолго. Работа — не 
из легких. Да и различной специфи-
ки, связанной с производством поро-
ха, хватает.

Например, на заводе, причем с 
самого его основания, категориче-
ски запрещено курить. Так что лю-
бителям табака вход на предприятие 
заказан. Совсем. Вылететь без пра-
ва на восстановление можно просто 
лишь за попытку проноса на завод 
пачки сигарет, спичек или зажигал-

ки. И профком не спасет. Это одно из 
немногих нарушений, где профлидер 
даже не попытается вмешаться. По-
тому что ценой одной сигареты могут 
моментально оказаться сотни чело-
веческих жертв. Еще нюанс: во мно-
гих подразделениях запрещено ис-
пользование мобильных телефонов. 
Во-первых — секретность, во-вто-
рых — безопасность.

С другой стороны, многие из тех, 
кто остается трудиться на Казанском 
пороховом, не просто посвящают про-
изводству свою жизнь, но и приводят 
сюда детей, племянников, внуков и 
правнуков. Семейных династий на за-
воде хватает. Среди них даже ведется 
своеобразное соревнование — пред-
ставители чьего рода совокупно от-
работали на площадках предприятия 
максимальное количество лет. Наи-
более впечатляющие результаты вы-
глядят следующим образом: династия 
Ураскузиных  — 701 год, Новико-
вых — Цигенько — 538 лет, Колпа-
ковых — 660 лет, Гржимайло — боль-
ше 900 лет, Моисеевых — 423 года.

Еще одна внушительная цифра — 
профсоюзное членство составляет 
99,8%; почти все работники завода 
состоят в Российском профсоюзе ра-
ботников промышленности. Достиг-
нуть такой по-настоящему львиной 
доли профчленства профсоюзному 
комитету удается благодаря посто-
янной напряженной и деятельной ра-
боте.

— Мы просто не представляем, 
как может быть по-другому, — улы-
бается председатель первички Окса-
на Шакирова. — Как профсоюзная 
организация мы не отделяем себя от 
завода. В том числе потому, что се-
рьезно вовлечены во многие произ-
водственные процессы. Я постоянно 
участвую во всех возможных совеща-
ниях с директором, его замами и ме-
неджментом. Представители проф-
кома по цехам — в планерках и других 
встречах в своих подразделениях. 
И это не формальный совещатель-
ный голос. С нами советуются по су-
ществу наиболее серьезных вопросов. 
Другой пример — наставничество. 

РЕПОРТАЖ

Образцовое предприятие часто посещают высокие гости. На фото — глава предприятия, председатель Федерации независимых 
профсоюзов России Михаил Шмаков, лидер Федерации профсоюзов Республики Татарстан Елена Кузьмичева. 
Справа: отчетно-перевыборная конференция, 2022 год.
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Конечно, за техническую, рабочую 
часть отвечают конкретные мастера. 
А вот рассказывают о бытовых усло-
виях на заводе, о взаимодействии с 
коллегами, о возможностях карьерно-
го роста и других вопросах председа-
тели цехкомов.

Профком же проводит и практи-
чески все внутризаводские меро-
приятия, которых здесь великое мно-
жество. Спортивные и творческие 
соревнования, конкурсы для детей 
и ветеранов, туристические походы, 
сплавы по речкам, КВН, походы в 
театры и музеи, экскурсии… На одно 
перечисление можно потратить не-
сколько абзацев. Но даже в самой 
крепкой семье иногда случаются ссо-
ры и разлады. Несмотря на то, что 
трудовые конфликты для Казанско-
го порохового — редкость, профком 
в таких историях становится просто 
необходим. Причем тут в случае кон-
фликта чаще всего обе стороны — 
члены профсоюза.

— Здесь председатель цехкома 
или профкома может выступать не с 

обвиняющих или защищающих пози-
ций, а в качестве некоего третейско-
го судьи, — объясняет Шакирова. — 
Каждый такой случай разбирается 
тщательно и отдельно, не может быть 
готового шаблона. А итоговое реше-
ние стараемся представить таким об-
разом, чтобы никому не было обидно 
и человек не чувствовал себя оскорб-
ленным. Зачастую благодаря нашему 
вмешательству удается, например, не 
доводить дело до каких-то денежных 
последствий для нарушившего чело-
века, ограничиваясь лишь замечани-
ем со стороны руководства.

Своими секретами взаимодей-
ствия с работниками поделились с 
«Профсоюзным журналом» и пред-
седатели цехкомов. Так, по словам 
Нурании Файзуллиной, предцехко-
ма пятого цеха (крупнейшего на пред-
приятии), профком — это еще и психо-
лог, помогающий людям разгружаться 
эмоционально. С другой стороны — 
быть членом профсоюза максималь-
но практично, добавляют ее коллеги, 
возглавляющие другие цехкомы. Кол-

лективный договор — документ боль-
шой и сложный. Разобраться во всех 
причитающихся надбавках — зада-
ча непростая. А профлидеры всегда 
подскажут, каким образом оформить 
ту или иную надбавку или получить 
матпомощь. Кроме того, отслеживает 
профком и чисто бытовые вещи — та-
кие как состояние помещений, нали-
чие всей техники в комнатах отдыха.

ГРОМ, МОЛНИЯ И ОХРАНА 
ТРУДА

Важность охраны труда на обо-
ронном предприятии трудно переоце-
нить. А уж на заводе, работающем 
напрямую с огнеопасными и взрыв-
чатыми веществами, этому уделяет-
ся отдельное внимание. Об особенно-
стях, касающихся запрета на курение 
и мобильные телефоны, уже сказано. 
Но это далеко не все нюансы. Напри-
мер, само размещение подразделе-
ний на территории завода — специ-
фическое. Многие из них намеренно 
удалены друг от друга, чтобы в случае 
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чрезвычайной ситуации не задело 
коллег. Получаются цеха, «затерян-
ные» на территории целого леса, в 
котором, по рассказам сотрудников, 
можно встретить белок, зайцев, лис и 
другую живность. К встречам со зве-
рями здесь относятся спокойно.

Молнии — отдельный вызов для 
порохового завода. На заводе са-
мым тщательным образом следят за 
громоотводами. А в случае начала 
грозы сотрудников многих подразде-

лений выводят в специальные поме-
щения. Производство на это время 
останавливается, так как безопас-
ность  — прежде всего. В рамках 
борьбы со статическим электриче-
ством запрещена одежда из синте-
тики. Кстати, качество спецодежды 
здесь тщательно контролируется и 
на этот предмет. Отдельным вызо-
вом для подразделения, занимаю-
щегося охраной труда, стал корона-
вирус.

— Мы раньше многих других пред-
приятий смогли сориентироваться в 
эпидемиологической ситуации, — рас-
сказывает Альфия Гизатова, специа-
лист по работе с ветеранами, а также 
технический инспектор охраны тру-
да Роспрофпрома. — У нас есть соб-
ственный пошивочный участок, там 
оперативно наладили производство 
масок. Естественно, закупили сани-
тайзеры и прочие средства, помогаю-
щие сохранять стерильность. А потом 
установили и спецтехнику на проход-
ной — с тепловизором и автоконтро-
лем масочного режима.

Для обучения и переобучения ка-
дров у предприятия есть собственный 
Центр дополнительного профессио-
нального образования и учебно-про-
изводственного обучения. Мас-
штаб и технологии обучения могут 
несколько обескуражить неподго-
товленного человека. Все рабочие 
процессы, доступные сотрудникам 
предприятия, оцифрованы и пере-
ведены в режим специального ком-
пьютерного тренажера с функциями 
виртуальной реальности. То есть, на-
турально, надевая подключенные к 

Работники предприятия дружно 
поддерживюет акции, проводимые 
профсоюзным комитетом.  На фото — 
коллектив завода на праздновании 1 Мая.

РЕПОРТАЖ



компьютеру очки, обучающийся ока-
зывается в том или ином цеху и мо-
жет совершить все производственные 
действия. Как рассказала Юлия Лу-
кашенко, руководитель учебного цен-
тра завода, достичь такого результата 
удалось благодаря плотному сотруд-
ничеству с Минпромторгом РФ:

— Министерство и завод напра-
вили целевые субсидии на развитие 
нашего центра. Это позволило осна-
стить его по последнему слову техни-
ки и фактически создать цифровой 
двойник производства. Такой подход 
дает возможность новым сотрудни-
кам изучить производственный про-
цесс буквально до мелочей, а работни-
кам — повысить свою квалификацию. 
Вложения получились серьезные: мы 
выиграли два конкурса на реализацию 
этого проекта, суммы 50 миллионов и 
90 миллионов — половина от завода 
и половина от Минпромторга. Сейчас 
собираемся реализовывать еще один 
проект — 49 на 49 миллионов рублей. 
Такой подход дает свои результаты — 
мы уже занимаемся не только образо-
ванием наших сотрудников, но и вы-
полняем образовательные подряды 
для других заводов.

КОЛЛЕКТИВНО-ДОГОВОРНЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ

Заводской коллективный договор с 
каждым годом становится все толще. 
Надо сказать, что сотрудники Казан-
ского порохового еще с начала XIX века 
получали надбавки за экономию ресур-
сов и «опасную работу». А с 1872 года 
завод перешел от обязательного тру-
да к вольнонаемному. То есть уже то-
гда старался создавать комфортные 
условия. Влиять на эти условия сооб-
ща работники смогли в 1917 году, по-
сле создания на заводе профорганиза-
ции — одной из первых на территории 
региона. Сейчас же коллективный дого-
вор с приложениями — это без малого 
500 страниц, где, кажется, прописаны 
все возможные дополнительные выпла-
ты, гарантии и льготы.

Елена КУЗЬМИЧЕВА, председатель 
Федерации профсоюзов Республики 
Татарстан:

— Я 29 лет работала на Казан-
ском пороховом заводе. Это мое род-
ное предприятие. Мое первое рабочее 
место. Начинала я там с должности 
оператора в 1986 году в одном из це-
хов. После учебы устроилась туда ла-
борантом. Были разные должности, а с 
2008 года больше 10 лет я возглавляла 
профсоюзный комитет завода. Считаю, 
что единство коллектива и общие зада-
чи у работников и руководства — одно 
из главных отличий завода от многих 
предприятий, что подчеркивает и вы-
сокий уровень профчленства — 99,8%. 
У сотрудников порохового завода все-
гда было и есть понимание, на каком 
предприятии они работают. Здесь своя 
атмосфера и свой дух. Случайные люди на заводе не задерживаются. На 
предприятии вполне достойная зарплата и отличный соцпакет. Хочу поже-
лать заводу спокойной работы, достижения всех поставленных целей, слу-
жения государству и прекрасного социального взаимодействия.

15

Казанский пороховой завод — это не только 
про работу. Профком и администрация 
постоянно организуют для работников 
экскурсии, спортивные соревнования, 
туристические поездки и творческие 
праздники.
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Так, работодатель обязуется воз-
награждать работников по итогам фи-
нансово-хозяйственной деятельности 
предприятия за месяц, квартал и год. 
Выплачивать вознаграждение за не-
прерывный стаж работ, ежемесячную 
персональную премию гендиректора 
победителям конкурса профмастер-
ства среди молодежи «Лучший по про-
фессии». Есть стимулирующие выпла-
ты и надбавки: за ученую степень; за 
высокую квалификацию; за руковод-
ство бригадой; за работу с личным 
клеймом; за наставничество; за выпол-
нение особо важных работ; за работу 
на двух и более станках механической 
обработки металла; многодетным ро-
дителям; за выполнение норм ГТО; за 
победу в конкурсах профмастерства — 
и прочая, прочая, прочая.

Столь же разнообразны и пре-
мии: за выполнение особо важных и 
срочных работ; за экономию сырья, 
материалов, топлива, электроэнер-

гии, пара, воды, газа; за интенсив-
ность и высокие результаты работы; 
за поставку продукции на экспорт; за 
освоение новой продукции; за ввод 
объектов в эксплуатацию; по итогам 
профессиональных конкурсов. От-
дельный вид дополнительных выплат 
закреплен, кстати, и за руководителя-
ми цеховых комитетов.

Ну и нельзя пройти мимо матпо-
мощи от предприятия (от 1000 рублей 
и до полноценного оклада, в зависи-
мости от категории). Тут матпомощь 
и при бракосочетании, и при рожде-
нии ребенка, и в случае смерти близ-
кого родственника, и в экстренных 
случаях, и на юбилеи, и на детей-пер-
воклассников и даже — наиболее, по-
жалуй, экстраординарная — работни-
кам, чьи дети окончили учебный год 
на «отлично».

Компенсируется работникам и 
стоимость питания в заводских столо-
вых. Сумма фиксированная — 200 руб-

лей в день. С учетом цен за эти деньги 
можно полноценно пообедать из рас-
чета «салат — первое — второе — 
компот». Останется и на выпечку, тра-
диционно находящуюся в Татарстане 
на высоком уровне.

Индексация на заводе железно за-
креплена в колдоговоре. Причем из 
расчета коэффициента 1,2 к показа-
телям инфляции по региону. Таким 
образом, зарплата работников из года 
в год гарантированно растет. И еще 
один пункт, прописанный в докумен-
те: работодатель обязуется по уровню 
оплаты труда сохранять 10% работ-
ников с наиболее низкой зарплатой и 
10% — с самой высокой в отношении 
1:6. Мало где такое встретишь во вну-
треннем документе!

Отдельно следует отметить раздел 
колдоговора, посвященный молодежи. 
Работникам, призванным в армию, 
предприятие гарантирует сохране-
ние рабочего места и получение пяти 

РЕПОРТАЖ

Руководство и профком предприятия поздравляют ветеранов производства. На фото справа: профсоюзный актив Казанского порохового 
завода участвует в автопробеге «За мир! Труд! Май! За мир без нацизма!», организованном и проведенном Федерацией независимых 
профсоюзов России в 2022 году.



окладов по возвращении на работу. 
Наиболее активным, инициативным 
молодым работникам предприятия 
раз в год выплачивают персональную 
премию в сумме 2500 рублей. Моло-
дым работникам, получившим статус 
«молодой специалист» или «молодой 
работник», установлена ежемесячная 
доплата. Есть выплата «подъемных» 
выпускникам профессиональных учи-
лищ, техникумов, колледжей, вузов.

Подробнее о работе с молодежью 
«ПЖ» рассказала Алия Сунгатулли-
на, возглавляющая Союз молодежи 
Казанского порохового, а также яв-
ляющаяся председателем молодеж-
ного совета республиканской орга-
низации Роспрофпрома и зам. главы 
молодежного совета Роспрофпрома 
на федеральном уровне. По ее сло-
вам, молодым сотрудникам профком 
помогает не только деньгами, но и 
освоиться на производстве, и рас-
крыть свои таланты:

17

Андрей ЧЕКМЕНЕВ, председатель 
Российского профсоюза работников 
промышленности:

— Казанский пороховой завод для 
нашей отрасли является настоящим «от-
личником». Примером того, как долж-
но выглядеть настоящее, крепкое соци-
альное партнерство. Здесь руководство, 
коллектив и профсоюз — единое, не-
делимое целое. Профком глубоко во-
влечен в производственные процессы, 
а руководство — в процессы социаль-
ные, связанные в том числе с дополни-
тельными гарантиями для работников. 
Благодаря этому и коллективный дого-
вор на заводе — настоящее произведе-
ние искусства. Желаю коллективу, руко-
водству и профкому, чтобы партнерство 
оставалось на этом уровне, а зарплата и 
гарантии росли сообразно усилиям, ко-
торые завод прикладывает в работе.
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— Ты чем-то увлекаешься — му-
зыкой ли, спортом ли, интеллектуаль-
ными играми? Хочешь поехать на ка-
кое-то соревнование? Пожалуйста! 
Мы поможем отпроситься у руково-
дителя да еще и компенсируем часть 
средств на поездку. А в ряде случаев 
это даже оформляется как команди-
ровка.

Что касается одного из главных 
профсоюзных вопросов — зарпла-
ты, — она, как пояснили в профкоме, 
на заводе выше и отраслевого, и ре-
гионального уровня. Усредненный 
показатель по предприятию на ав-
густ 2022 года — 53 тысячи рублей. 
А вот в разрезе основного производ-
ства цифра значительно интереснее. 
В производственных цехах у специа-
листов заработок может составлять 
и 70, и 100 тысяч. Это, правда, с уче-
том некоторого количества перера-
боток.

Генеральный директор Казанского 
казенного порохового завода Алек-
сандр Лившиц пришел на предприя-
тие в 1993 году, сразу после инсти-
тута. И, таким образом, застал в том 
числе самые тяжелые времена произ-
водства, о которых говорилось выше. 

На вопрос, что людей заставляло то-
гда оставаться на предприятии, ген-
директор отвечает: «Неподдельное 
чувство патриотизма, беспокойство за 
отрасль и страну». Собственно, когда 
газовые службы пришли отключать 
завод от ресурса, Лившиц, будучи то-
гда руководителем цеха, стал одним 
из тех, кто принял участие в органи-
зованной профкомом акции по защи-
те трубы. Чтобы завод не лишили по-
следний надежды. И трубу, и завод 
удалось отстоять.

— Я как на завод пришел — сра-
зу в профсоюз и вступил. Всегда 
считал, что у нас одна задача и одна 
миссия — работать на единую цель 
и одно государство. Не понимаю, как 
можно себя от коллектива отделять. 
Да и зачем? — рассуждает генди-
ректор.

Достигнув должности заместителя 
гендиректора в 2010 году, Александр 
Лившиц, как он это называет, «уехал 
путешествовать по России», на деле — 
руководил рядом предприятий оборон-
ной отрасли в разных регионах стра-
ны. Однако в 2017 году вернулся на 
родной Казанский пороховой, возгла-
вив производство.

— Мы никогда не задумывались, на-
сколько серьезные средства уходят на 
помощь и поддержку коллег по произ-
водству, — говорит Лившиц. — Есть 
какая-то проблема, возможность, зна-
чимая для людей вещь, требующая за-
трат, — мы готовы участвовать. То есть 
мы не исходим из позиции, что вот есть 
сумма и ее готовы потратить. Нет, во-
прос ставится следующим образом: что 
нужно улучшить для более комфортно-
го и приятного труда. Мы исходим из 
приоритета комфорта работника. Один 
из главных моих принципов, который я 
провозгласил, когда пришел на завод 
в качестве руководителя, — человек 
должен приходить на работу с хорошим 
настроением и уходить с таким же. Ко-
нечно, мы стараемся по мере возмож-
ностей индексировать и увеличивать 
заработки сотрудников. Пока все по-
лучается. Ну и, конечно, мы вместе с 
коллективом всегда готовы обсуждать 
любые экономические вопросы. Я не 
делаю тайны из прибыли завода и ее 
распределения, так что коллектив все-
гда может оказать определенное влия-
ние на финансовую политику.

Александр КЛЯШТОРИН

РЕПОРТАЖ





РЕГИОН, ПРОФСОЮЗ, ПЕРСПЕКТИВА

Как не на курорте
Крымский профлидер — о местной специфике работы профсоюзов

Нет нужды как-то по-особому представлять читателю Крым. Все 
знают, о чем речь, десятки миллионов россиян были там лично, 
остальные миллионы видели хотя бы по телевизору. Показывают, 
правда, в основном горы, кипарисы, пляжи, морские парады 
и Крымский мост. А куда интереснее, как там живут и работают люди. 
Чтобы узнать об этом и рассказать вам, «Профсоюзный журнал» 
поговорил с председателем Федерации независимых профсоюзов 
Крыма Надеждой КРАДЕНОВОЙ.

Фото: Сергей Мальгавко / ТАСС
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ТУРИЗМОМ ЕДИНЫМ?

— Надежда Николаевна, насколь-
ко помнится, после марта 2014-го о 
Крыме в профсоюзном контексте 
мы узнавали из новостей о пробле-
мах в портах и на судоремонтных 
предприятиях. Например, в торго-
вом порту в Севастополе и на верфи 
в Керчи. Как обстоят дела сейчас?

— К сожалению, «тектонические» 
изменения с Крымскими предприя-
тиями продолжаются: меняются фор-
мы собственности, предприятия при-
знаются банкротами, по-видимому, 
ввиду неэффективной финансово-хо-
зяйственной деятельности, сокраща-
ются рабочие места и, как следствие, 
уменьшается численность работаю-
щих. О некогда крупных предприятиях 
со славными трудовыми коллективами 
и традициями остается только вспоми-
нать с ностальгией. Это завод «Сан-
техпром» и «Сельхоздеталь», завод 

«Фотон» — производитель известных 
в Союзе телевизоров, завод «1 Мая» и 
завод имени Кирова — производители 
консервной овощной продукции, выра-
щенной под ярким крымским солнцем. 
А завод «Крыммолоко» и «Крымская 
макаронная фабрика» — эти названия 
говорят сами за себя. Какие-то из этих 
предприятий прекратили свое суще-
ствование с развалом Союза, некото-
рые — в недавнем прошлом…

Сегодня, например, сложная си-
туация на судостроительном заво-
де «Море» в Феодосии: отсутствие 
заказов, сокращения и готовящийся 
перевод работников на 20-часовую 
рабочую неделю. Для нас это все тре-
вожно, ведь речь о рабочих местах, а 
значит, о людях, крымчанах. Заводча-
не в лице первичной профорганиза-
ции обратились к профсоюзному со-
обществу с просьбой поддержать их в 
стремлении сохранить завод «Море» 
и рабочие места.

Проблем мы не скрываем, пото-
му что заинтересованы в их решении. 
Но для объективности картины стоит 
сказать, что в Крыму есть и положи-
тельные примеры предприятий, кото-
рые достаточно успешно работают и к 
тому же имеют серьезную социальную 
базу. Например, завод «Фиолент» — 
фактически флагман приборострои-
тельной промышленности в Крыму. 
Прекрасный трудовой коллектив, соб-
ственные объекты социальной инфра-
структуры, пример эффективного со-
циального партнерства в Крыму.

Под стать ему и ГУП «РК «Черно-
морнефтегаз», коллективный договор 
которого не первый год признается 
лучшим на конкурсе Федерации проф-
союзов Крыма. Предприятие несет ве-
сомую социальную нагрузку, в том чис-
ле в рамках деятельности поискового 
отряда «Крымпоиск», который подни-
мает незахороненные останки героев 
Великой Отечественной войны.

РЕГИОН, ПРОФСОЮЗ, ПЕРСПЕКТИВА
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И десятитысячный трудовой коллек-
тив Крымской железной дороги развива-
ет и укрепляет социальное партнерство 
в интересах эффективной деятельности 
предприятия и его работников.

Бытует мнение, что в перспективе 
в Крыму будет активно развиваться 
индустрия отдыха и туризма, а это, ко-
нечно, иные формы занятости, а воз-
можно, и иные формы профсоюзной 
работы. Но пока как есть, так есть.

— Несмотря на положительные 
примеры, в Крыму с крупными про-
мышленными предприятиями, ка-
жется, напряженка (что, может, и 
к лучшему для местной природы и 
развития туризма). Но все равно, не 
все же местные жители — бюджет-
ники или живут за счет сдачи комнат 
отдыхающим. Может, есть какой-то 
пищепром, сельское хозяйство?

— Безусловно, перерабатыва-
ющие предприятия в Крыму есть, и 
наверняка будут развиваться, в том 

числе с возобновлением работы Севе-
ро-Крымского канала и по мере раз-
вития сельского хозяйства. Тем более 
что климат и ресурсы в республике 
для развития земледелия, растение-
водства, животноводства, переработ-
ки — благоприятные. И примеров та-
ких предприятий немало.

АО «Крымхлеб» — предприятие, 
которое отметило в текущем году 
95-летний юбилей, одним из первых 
в Крыму стало частью нацпроекта 
«Производительность труда и под-
держка занятости» Федерального 
центра компетенций. Винодельческий 
завод «Массандра» — одно из старей-
ших винодельческих хозяйств в Ялте, 
которое построил еще князь Лев Го-
лицын в 1898 году. Сегодня винза-
вод «Массандра» выпускает 60 ма-
рок вина, которое производится из 
местного винограда. Завод шампан-
ских вин «Новый свет» в Судаке про-
изводит игристые вина классическим 

французским бутылочным методом 
шампанизации.

Есть, конечно, и небольшие пред-
приятия отрасли, агрофирмы и фер-
мерские хозяйства и иные сель-
хозпроизводители, но пока говорить 
о том, что в каждом из них налажен 
социальный диалог или что в них лег-
ко развивать соцпартнерство, не при-
ходится. Профсоюзы в таких неболь-
ших коллективах создавать непросто, 
но ввиду того, что в них использует-
ся наемный труд, запрос на защиту 
трудовых прав наверняка поступит. 
И выстроить эффективный социаль-
ный диалог с работодателями — за-
дача для нас на перспективу.

— А каковы перспективы в сфе-
ре туризма?

— Федерация независимых проф-
союзов Крыма располагает един-
ственным профсоюзным объектом 
отдыха и оздоровления в Крыму — 
пансионатом с лечением «Крымское 

Если бизнесу порой еще приходится доказывать плюсы социального партнерства, то власти 
Республики Крым всегда охотно ведут диалог с профсоюзами. На фото: председатель 
ФНПК Надежда Краденова и глава Республики Крым Сергей Аксенов. Слева: с 2014 года 
крымский профактив, как и жители всего полуострова, отмечает воссоединение с Россией.
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Приазовье». Пансионат расположен 
в восточной части полуострова, на 
мысе Казантип, омываемом теплы-
ми водами Азовского моря. С други-
ми здравницами Крыма о скидках для 
членов профсоюза и членов их семей 
нам приходится договариваться.

В общем-то, мы имеем уже непло-
хой опыт такого сотрудничества: ра-
ботаем со многими крымскими здрав-
ницами по программе лояльности для 
членов профсоюза, выступая крупным 
корпоративным заказчиком. По со-
стоянию на 1 января 2021 года ФНПК 
насчитывает порядка 190 тысяч чле-
нов профсоюзов. И бизнес готов с 
нами сотрудничать, предоставляя для 
них скидки, особенно в межсезонье.

— Кроме как на Казантипе, у 
ФПК действительно нет оздорови-
тельных объектов? Неожиданно, 
честно говоря.

— Санаторно-курортных объ-
ектов — нет, но если считать, что 
спорт — это тоже про здоровье, то 
в собственности ФНПК есть Дворец 
культуры профсоюзов, который вклю-
чает в себя культурную и спортивную 
составляющие. Прошлой осенью за-
вершена первая часть инвестпроек-
та по ремонту спортивного сектора 
Дворца культуры: полностью сохра-

нена инфраструктура и целевая на-
правленность объекта. Уже почти год 
работает большой бассейн и близит-
ся к запуску детский, для маленьких 
крымчан. Кстати, члены профсоюза 
пользуются серьезными льготами в 
оплате абонементов на посещение 
спорткомплекса. На его базе мы пла-
нируем проведение различных спор-
тивных программ и мероприятий и 
рассчитываем, что он станет одним 
из центров притяжения спортивной 
жизни Крыма.

— При грамотном пиаре — поче-
му бы и нет.

— Федерация независимых проф-
союзов Крыма объявила 2022 год Го-
дом информационной работы и тех-
нологий. Мы полностью обновили 
официальный сайт организации, сде-
лали его более современным, интер-
активным. Продолжаем выпускать га-
зету профсоюзов Крыма «Народная 
трибуна профинформ», присутствуем 
во всех социальных сетях. В 2021 году 
крымское профобъединение прове-
ло больше пятидесяти эфиров на ра-
дио и телевидении, участвовало в 
пресс-конференциях и интервью с 
разъяснениями и консультациями по 
различным вопросам трудового зако-
нодательства.

— Далеко не каждое профобъ-
единение может похвастать таким 
количеством эфиров. В чем секрет?

— Во-первых, конечно же, мы по-
нимаем важность информационной 
работы профсоюзов. А дальше уже 
идет поиск путей и реализация воз-
можностей. Сотрудничаем на взаимо-
выгодных условиях с международным 
информационным агентством «Рос-
сия сегодня», которое располагается в 
нашем же здании, с республикански-
ми СМИ. Обновили кадровый состав 
специалистов по информационной ра-
боте, предоставили им возможность 
пройти обучение на курсах повыше-
ния квалификации ФНПР, помогли 
освоить специфику профсоюзной те-
матики и проникнуться профсоюзной 
идеологией, если хотите. Кроме того, 
ФНПК ежегодно проводит конкурс на 
лучшую журналистскую работу: ин-
тервью, статью, программу — так мы 
заинтересовываем и поощряем жур-
налистов, готовых работать по проф-
союзной тематике. Хочу отметить, что 
специалист по связям с общественно-
стью и СМИ Федерации независимых 
профсоюзов Крыма Юлия Кузьмен-
ко стала лауреатом медиа-конкур-
са ФНПР имени радиожурналиста 
Я.С. Смирнова.

РЕГИОН, ПРОФСОЮЗ, ПЕРСПЕКТИВА

Для того, чтобы подписать Трехстороннее соглашение на 2022–2024 годы, соцпартнеры не раз собирались за одним столом. 
Справа: с министром спорта Республики Крым Ольгой Торубаровой у профсоюзов сложились самые здоровые отношения, 
что подтверждает подписанное соглашение о сотрудничестве.
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Кроме того, профсоюзам Кры-
ма есть о чем рассказать: мы явля-
лись активными агитаторами и про-
пагандистами в ковидный период. 
Под лозунгом «Профсоюзы Кры-
ма — за вакцинацию» по всей тер-
ритории республики были проведены 
массовые информационно-агитаци-
онные акции. С членами молодежно-
го профактива ФНПК проводит боль-
шую патриотическую работу в рамках 
«Профсоюзной вахты памяти». В зда-
нии Дома профсоюзов организован 
сбор гуманитарной помощи жителям 
ДНР, ЛНР и других освобожденных 
территорий. Помогаем не только про-
дуктами питания: членские организа-
ции оздоравливают семьи с детьми и 
«просто» детей в учреждениях отды-
ха. К сентябрю организовали акцию 
«Собери ребенка в школу» — проф-
союзы готовы помочь родителям из 
освобожденных территорий. Проведен 
конкурс «Напиши письмо солдату». 
И много других важных мероприятий 
параллельно с уставной деятельно-
стью профсоюзов сегодня проводится 
ФНПК и ее членскими организациями. 
То есть профсоюзы Крыма полностью 
находятся в политической повестке 
государства и подходят к актуальным 
вопросам так же ответственно, как и 

вся страна. Ведь члены профсоюза — 
это граждане нашей страны, нашей 
России.

ЧТО ИМЕЕМ
— Бюджетники, химпром, АПК, 

судостроение — этим ведь не ис-
черпывается список отраслей эко-
номики в Крыму? И, соответствен-
но, ваших членских организаций.

— В состав ФНПК входят 26 член-
ских организаций. Это крупные проф-
организации бюджетных отраслей, 
агропромышленного комплекса, гос-
учреждений и общественного обслу-
живания, связи. Это профорганиза-
ции в большом трудовом коллективе 
Крымской железной дороги, на метал-
лургических и энергопредприятиях, в 
ГУП «Черноморнефтегаз» — флагма-
не добычи черного золота в аквато-
рии Черного моря, в АО «Завод “Фио-
лент”», на предприятиях химической 
отрасли и жизнеобеспечения.

Есть около десяти малочислен-
ных республиканских организаций 
отраслевых профсоюзов, но и в них 
есть ресурс для развития социально-
го партнерства: предприятия авто-
транспорта и дорожного хозяйства, 
природно-ресурсного комплекса, лес-
ных отраслей, потребкооперации и 

предпринимательства, радиоэлек-
тронной промышленности, рыбного 
хозяйства, строительства, судострои-
тельный завод «Море». В общем, 
есть где приложить усилия и над чем 
работать!

«ПЕРЕЛОМИТЬ СОЗНАНИЕ»
— Тогда о конкретной ситуации 

в динамике. В августе 2014 года мне 
довелось побывать в детской рес-
публиканской больнице в Симфе-
рополе. Она была в ужасном со-
стоянии, заплата на заплате. Но уже 
тогда российские власти обещали 
сделать из нее конфетку. Вы не в 
курсе, выполнено ли это обещание 
или, может быть, ему подобные?

— Видимо, вы слишком давно у 
нас не были. Крым развивается, об-
устраивается и обновляется, в этом 
нет сомнений. Глядя на украинские 
территории, вспоминаем наш полу-
остров до воссоединения с Россией. 
Конечно, Крым сейчас другой, весь 
полуостров  — сплошная стройка. 
Строятся дороги и больницы, фельд-
шерско-акушерские пункты, детские 
сады и школы, ремонтируются сель-
ские клубы и библиотеки, обновляет-
ся социальная инфраструктура, горо-
да обрастают новыми, современными 
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микрорайонами. Наверное, не так все 
быстро, как хотелось бы, но и на то 
есть объективные причины.

Что касается детской республи-
канской больницы, то ее поэтапная 
реконструкция началась сразу по-
сле 2014 года, а в настоящее время 
проводится полномасштабная рекон-
струкция и ремонт.

— Несмотря на то, что Крым от-
страивается, все-таки создается 
впечатление, что власти и бизнес 
как-то не очень стремятся к взаи-
модействию с профсоюзами. По-
чему так?

— Что касается власти, я бы так не 
сказала. Уже в 2014 году был издан 
указ главы Республики Крым о взаи-
модействии с профсоюзами, и еже-
годно он дает поручение о совершен-
ствовании и укреплении социального 
партнерства, взаимодействия с проф-

союзами. Этот вопрос всегда стоит 
на повестке дня: есть резервы для со-
вместной работы, и есть ее, работы, 
направления.

Другое дело бизнес, который лоб-
бирует свои интересы, часто не со-
впадающие с интересами наемных 
работников. Первоочередная зада-
ча — обеспечить сильное социаль-
ное партнерство на подведомствен-
ных министерствам предприятиях, 
параллельно налаживая социальный 
диалог с бизнесом. От эффективного 
взаимодействия сторон социального 
партнерства зависит стабильность в 
регионе, а значит, и в государстве, и 
развитие общества в целом.

— Но не все это понимают, да?
— Если системе социального 

партнерства в Российской Федера-
ции 30 лет, то ее формирование в 
российском формате, в качествен-

но новых социально-трудовых отно-
шениях, в Республике Крым стало 
возможным только после 2014 года. 
Укрепляя информационную работу 
профсоюзов, мы стремимся донести 
до работающих граждан информа-
цию о законодательно закрепленных 
правах на объединение в профес-
сиональные союзы для представи-
тельства и защиты своих трудовых 
прав и социально-экономических 
интересов. А до работодателей — 
об их социальной ответственности 
и обязанности соблюдать трудовое 
законодательство РФ в отношении 
наемных работников. Мы стремим-
ся, если хотите, донести до созна-
ния людей понимание того, что свои 
права надо защищать правовым 
же путем, и делать это предлага-
ем с нашей помощью — с помощью 
профсоюзов!

РЕГИОН, ПРОФСОЮЗ, ПЕРСПЕКТИВА

В ФНПК особое внимание уделяют информационной работе: одних только теле- и радиоэфиров за прошлый год набралось около 
пятидесяти — далеко не каждое профобъединение может похвастать подобным. 
Справа: молодежь профсоюзов Крыма хорошо заметна и на федеральном уровне, будучи частью стратегического резерва ФНПР.
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ЕСТЬ КУДА РАСТИ

— Приходилось ли вам сталки-
ваться с таким явлением, как «жел-
тые» профсоюзы? Есть ли у вас ре-
цепт, как с ними бороться?

— Да, есть случаи, когда на 
предприятии создают не первич-
ную профсоюзную организацию, а 
«профсоюз», который не находится 
на профсоюзном обслуживании ни 
на отраслевом уровне, ни на террито-
риальном. Создали нечто похожее на 
«кассу взаимопомощи», такой себе 
«междусобойчик», и назвали это объ-
единение профсоюзом. Конечно, ни-
чего общего с профессиональными 
союзами в рамках российского за-
конодательства такие объединения 
не имеют, да и в рамках российско-
го социального партнерства не пред-
усмотрены.

У меня есть определенное видение 
этой проблемы. Необходимо встре-
чаться с руководителями и трудовы-
ми коллективами — и разговаривать. 
Разъяснять основы социального парт-
нерства в российском формате, кото-
рое обеспечивает баланс основных 
интересов работников и работодате-
лей. Говорить об организационной 
структуре профсоюзов России и пре-
имуществах профсоюзных организа-
ций, входящих в структуру ФНПР.

Сейчас время руководителей но-
вой формации. И профсоюзам не-
обходимо самим научиться взаи-
модействовать с ними, научить 
принципам самого современного и 
эффективного сотрудничества со-
циальных партнеров, от взаимовы-
годного взаимодействия которых 
зависит стабильность и развитие 
общества.

— Вы имеете в виду так называ-
емых «молодых менеджеров»?

— Ну, в том числе и молодых ме-
неджеров, и бизнесменов, для кото-
рых главная цель — прибыль несмо-
тря ни на что. К сожалению, у них нет 
понимания социальной ответствен-
ности бизнеса, когда учитываются и 
человеческий, и социальный факто-
ры, воздействие производственной 
среды на работников и т.д. Поэтому, 
несомненно, профсоюзам необходи-
мо выстраивать диалог с бизнесом. 
И у нас уже есть задумка: включить-
ся в программу обучения молодых 
предпринимателей, которая органи-
зована на постоянной основе в Доме 
предпринимателя республиканского 
центра Крыма. Убеждена, что наря-
ду с правилами эффективного веде-
ния бизнеса необходимо обучать мо-
лодых предпринимателей правовой 
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грамотности, соблюдению трудовых 
прав наемных работников, созданию 
безопасных условий труда, принци-
пам социального партнерства.

— Насчет защиты: часто ли 
профсоюзным юристам в Крыму 
приходится отстаивать права работ-
ников в судах?

— Часто. Наряду с защитой тру-
довых прав работников в случаях 
нарушений самое, пожалуй, «вос-
требованное» направление — под-
тверждение прав работников на 
льготную пенсию. Дело в том, что 
определенные периоды трудовой дея-
тельности до 2014 года давали пра-
во работникам на льготную пенсию 
(декретный отпуск, курсы повышения 
квалификации и др.). В России эта 
норма выведена из ТК с 1992 года. 
Ввиду чего Пенсионный фонд Рес-
публики Крым отказывает отдельным 
категориям граждан — учителям, вра-
чам, связистам или сварщикам — в 
начислении льготного стажа. Сегодня 

правовые инспекторы труда проф-
союзов защищают интересы работ-
ников в суде и восстанавливают пра-
во на досрочную (а это, на минуточку, 
на пять лет раньше!), льготную стра-
ховую пенсию.

В основном приходится обра-
щаться в суды, чтобы защитить пра-
ва членов профсоюзов на пенсионное 
обеспечение, на своевременную и в 
полном объеме оплату труда, вклю-
чая компенсационные и стимулирую-
щие выплаты. А также — по вопросам 
необоснованного привлечения работ-
ников к дисциплинарной ответствен-
ности, нарушений условий трудового 
договора, режимов труда и отдыха, 
восстановления на работе.

За 2021 год членам профсоюза 
оказана помощь в подготовке боль-
ше 400 процессуальных документов. 
В судах различных инстанций с участи-
ем профсоюзов рассмотрено больше 
350 исковых заявлений. По результа-
там рассмотрения 97% исковых заяв-

лений удовлетворено полностью или 
частично, из них по пенсионным вопро-
сам удовлетворено больше 130, вос-
становлены на работе 12 работников.

— Я только за, но возникает во-
прос: почему стаж восстанавливают, 
если, как вы говорите, с 1992 года за-
кон в России этого не предусматри-
вает? А так-то хорошо было бы, на-
верное, вернуть старую норму, надо 
подсказать депутатам...

— В соответствии с Федеральным 
конституционным законом № 6-ФКЗ 
от 21.03.2014 о принятии в Россий-
скую Федерации Республику Крым и 
образовании в составе РФ новых субъ-
ектов — Республики Крым и города 
федерального значения Севастопо-
ля — в части сохранения для крымчан 
норм, действовавших до 2014 года.

А депутатам Государственной 
думы от Республики Крым поруче-
ние урегулировать данный вопрос в 
российском законодательстве проф-
союзы Крыма уже передали.

РЕГИОН, ПРОФСОЮЗ, ПЕРСПЕКТИВА
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— Вы упомянули про Год инфор-
мационной работы — 2022-й объяв-
лен таковым во всех организациях 
ФНПР. Прошлый год был посвя-
щен, помнится, охране труда. Как 
вы считаете, какой-то реальный, 
практический результат имеется 
от объявления того или иного года 
Годом чего-либо?

— Безусловно. Ведь тема года 
не возникает на пустом месте, она 
продиктована временем: Год охраны 
труда нами объявлен в преддве-
рии изменения 10-й главы Трудо-
вого кодекса РФ. Объявление Года 
информационной работы продик-
товано необходимостью ее усиле-
ния и укрепления в профсоюзах. 
Я надеюсь, что в информационном 
пространстве Крыма стали чаще 
говорить о деятельности профес-
сиональных союзов, мы стали зву-
чать чаще, мы стали заметнее. Мы 
«сеем», рассказывая о работе проф-
союзов на реальных примерах защи-

ты трудовых прав работников, о том, 
почему выгодно быть членом проф-
союза. Уверена, что это обязательно 
даст положительный результат.

— Сильно ли сказалась на ин-
формработе профсоюзов Крыма 
пандемия?

— Мы обеспечили техническое 
перевооружение, создали группы 
во всех популярных социальных 
сетях, обросли подписчиками. Что 
позволило нам в период ограничи-
тельных мер проводить различные 
мероприятия, обучение профак-
тива в онлайн-формате и взаимо-
действовать с членами профсою-
зов в целом.

— Напоследок не могу не спро-
сить о том, чего в Крыму до сих пор 
нет. Я помню, в том же 2014-м не 
было ни российских банков, ни со-
товых операторов, ни других важ-
ных для инфраструктуры компа-
ний: боялись иностранных санкций. 
Сейчас все то же самое?

— Крым и крымчане с 2014 года 
живут в режиме санкционных огра-
ничений, поэтому мы уже приспосо-
бились к существующим условиям. 
Определенные неудобства испыты-
вают, скорее всего, наши гости — в 
связи с отсутствием привычной «Пя-
терочки» или Сбербанка. Но экономи-
ка живет по своим законам: развива-
ется бизнес, работают предприятия, 
создаются новые рабочие места. Се-
годня, наверное, уже нет никаких пре-
пятствий для того, чтобы в Крым захо-
дили и крупные сетевые компании, и 
банки, и мобильные операторы.

Безусловно, Крым будет прекрас-
ным регионом. Самое главное, что 
у нас для этого есть природный ре-
сурс — и люди, конечно. Люди в Крыму 
гостеприимные, поэтому и я вас при-
глашаю в гости. Главное, что у нас есть 
наш, российский солнечный Крым!

Беседовал 
Павел ОСИПОВ

Горы и море — что еще нужно для здорового тела и духа? Только достойный труд 
и профсоюзная солидарность!
На фото слева — пансионат «Крымское Приазовье» — единственный актив ФНПК такого 
рода, зато и отбоя от желающих его посетить нет.



ПРОФЛЕДИ



Акценты жизни
Если старая вещь была сделана с душой, то душу можно вернуть
Знакомьтесь: девушка с обложки — Елизавета НИКОЛЬСКАЯ, сотрудница и профактивистка ЦНИИ 
«Буревестник» (первичная профсоюзная организация предприятия относится к Роспрофпрому). 
Само собой, надо добавить сакраментальные слова: красавица и спортсменка. А еще — художница 
и мастер реставрации. Или, лучше сказать, реанимации вещей, сделанных когда-то с душой. 
В конкурсе «Профледи-2022», проведенном газетой «Солидарность», Елизавета Никольская стала 
победительницей в номинации «Леди Увлечение».

ТРУДОВОЕ

— Елизавета Сергеевна, расска-
жите о своей работе (в пределах 
возможного, конечно). Чем зани-
маетесь?

— Да, по понятным причинам не 
могу рассказать о своей работе боль-
ше того, что написано в открытых 
источниках. Наше предприятие — ве-
дущее в стране по разработке артил-
лерийского вооружения, а я работаю 
инженером-конструктором в научно-кон-
структорском центре. Занимаюсь разра-
боткой эксплуатационной документации 
на изделия для нужд Минобороны РФ. 
В частности, разрабатываю учебные 
плакаты по тематике подразделения.

— Вы сами выбрали профессию 
или родители посоветовали?

— Было сложно, конечно, сделать 
выбор в юном возрасте, поскольку не 
было четкого понимания, куда, зачем 
и чему учиться, кем работать. Мне 
мама подсказала. Она была инжене-
ром, а потом пошла по военной стезе. 
И папа у меня тоже был военный. А я 
пошла по инженерному пути.

Я по образованию инженер-кон-
структор, училась в Нижегородском 
политехе [Нижегородский государ-
ственный технический университет 
им. Р.Е. Алексеева], на кафедре «Ме-
таллорежущие станки и инструмен-
ты». Инженер-конструктор — это, в 
принципе, творческая профессия, и 
если выучился на инженера, можно 
дальше самостоятельно развиваться 
и обучаться по многим направлениям. 
Как после института пришла работать 
сюда, на предприятие, — отсюда уже 
никуда не уходила.

— А хотелось бы уйти?
— Нет. Сейчас, работая с эксплуа-

тационной документацией, я попала в 
свое русло: это то, что мне нужно, это 
творческий процесс, который я иска-
ла и нашла. Мне интересна эта рабо-
та. И это работа с людьми, потому что 
приходится взаимодействовать со мно-
гими подразделениями. Я не сижу и ти-
хонечко рисую — нет, мне приходится 
контактировать с коллегами, которые 
разрабатывают изделия. Уж не говоря 
об общении с людьми по профсоюзной 
линии. В общем, имею дело и с людь-
ми, и с графическими программами.

ПРОФСОЮЗНОЕ
— Давайте тогда сначала про лю-

дей и вашу профсоюзную работу.
— Я профорг отдела и замести-

тель председателя профбюро науч-
но-конструкторского центра. Проф-
союзная организация охватывает 87% 
сотрудников предприятия. При поступ-
лении на работу у нас практически 
все вступают в профсоюз.

— Как профорг чем занимаетесь?
— Разными вопросами. Обращают-

ся люди по вопросам и санаторно-ку-
рортного лечения, и детских путевок в 
оздоровительные лагеря, и по жизнен-
ным проблемам. Также помогаю в ре-
шении вопросов, связанных с охраной 

труда: от обеспечения спецодеждой 
до страхования жизни сотрудников. 
И, конечно же, веду культмассовую 
работу, потому что коллектив нужно 
обязательно объединять. Устраиваем 
поездки в исторические места наше-
го края или на берег живописной реки 
Волги, проводим турпоходы на бай-
дарках, картинги. Отмечаем вместе и 
всероссийские праздники, и профес-
сиональные. Участвуем в демонстра-
циях на 1 Мая, на День Победы: наше 
предприятие всегда в первых рядах. 
А случаются вопросы по колдогово-
ру — тоже решаем.

— А вот про коллективный дого-
вор, если можно, подробнее.

— У нас какой девиз? Есть проф-
союз — есть колдоговор. Наш кол-
лективный договор — один из лучших 
в отрасли. Когда мы перезаключаем 
его, собираем от работников предло-
жения. И профорги всегда тоже вы-
двигают свои предложения. Эти заяв-
ки рассматриваются и затем вносятся 
в проект документа. То есть тесно ра-
ботаем с коллективом предприятия.

Из самых популярных гарантий 
колдоговора: выплаты матерям-оди-
ночкам, матерям в декретном отпу-
ске, мамам с детьми от полутора до 
трех лет. Помощь на приобретение до-
рогостоящих лекарств, на операции. 
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СПРАВКА О ПРЕДПРИЯТИИ

АО «Центральный научно-исследовательский институт “Буревестник”» — 
предприятие оборонно-промышленного комплекса России, расположенное 
в Нижнем Новгороде. Производит и модернизирует артиллерийское и мино-
метное вооружение, выпускает продукцию гражданского назначения. Входит 
в концерн «Уралвагонзавод» в составе корпорации «Ростех».
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Компенсация части жилищной ипоте-
ки работникам, дополнительное пен-
сионное обеспечение ветеранам пред-
приятия, лечение через систему ДМС. 
Поддержка в самых разных жизнен-
ных ситуациях, как приятных, так и 
печальных: в случае бракосочетания, 
рождения ребенка, ритуальные услу-
ги. Жизнь есть жизнь, бывает всякое.

— Членам профсоюза от проф-
кома есть какие-то отдельные 
плюшки?

— Обязательно. Санаторно-ку-
рортное лечение, путевки для детей в 
оздоровительные лагеря, новогодние 
подарки для детей членов профсоюза. 
Матпомощь от профсоюза — тоже в 
разных случаях. Всем помогаем, кому 
помощь нужна.

— Вы как профорг взаимодей-
ствуете с руководителем вашего 
отдела?

— Конечно. И с начальником от-
дела, и с начальником научно-кон-
структорского центра. В разрешении 
каких-то острых вопросов к мнению 
профорганизации всегда прислуши-
ваются.

— На ваш взгляд, чего люди ищут, 
когда объединяются в профсоюз?

— Во-первых, конечно, хотят 
ощущать себя более защищенно. 
А еще — я думаю, глядя на своих кол-
лег: ищут возможности коллективно 
участвовать в процессах развития 
предприятия. Единство — это очень 
важно. Мы делаем общее дело, стано-
вимся дружнее и поднимаем рейтинг 
нашего предприятия. А от этого нам 
тоже хорошо — растут возможности 
предприятия, и вместе с этим — бла-
гополучие его сотрудников. Все вза-
имосвязано, у нас все это понимают. 
Мы социально воспитанные и осоз-
нанные люди, не зря у нас такой боль-
шой процент профчленства.

— А вы когда и как вступили в 
профсоюз, помните?

— Конечно, помню — в 2006 году, 
сразу при принятии на работу. Это 
был осознанный выбор. Меня воспи-
тывали как социально ответственного 
человека, в нашей семье всегда было 
принято — за Родину, за патриотизм, 
за коллектив. И моя мама была всегда 
в профорганизации.

— Вы выписываете «Солидар-
ность»?

— Да, нам интересно почитать, что 
же происходит на других предприя-

тиях, сравнить с нашей ситуацией, 
сделать определенные выводы.

— Про вас-то нечасто пишем!
— Но мы-то и на других хотим по-

смотреть!

ТВОРЧЕСКОЕ
— Вы — признанная «Леди Увле-

чение» года. Но насколько я поня-
ла, реставрация мебели — не един-
ственное ваше хобби?

— Правильно поняли! Рисовать я 
начала в школе. Просто взяла каран-
даши и стала рисовать. Сначала гра-
фику, черно-белые рисунки. Помню, 
попалась мне картина Бориса Валье-
хо в жанре фэнтези. Где-то увидела 
у друзей его постер и просто пере-
рисовала. И с тех пор пошло. А по-
том по телевизору увидела репортаж 
о росписи по стеклу, и меня это за-
хватило. Нашла, где продаются эти 
краски, стала изучать технику. Это 
ярко, а я люблю цвет — в моей жизни 
много цвета. А на солнце мои работы 
просто светятся, на них играют блики 
и отражаются на стенах. На потолке 
отражение цветных стекляшек сияет, 
переливается и так радует глаз! Так я 
раскрашиваю серую жизнь.

ПРОФЛЕДИ
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— Художественную школу, на-
верное, окончили?

— Нет. Я все сама осваиваю. 
Вдохновение и желание рисовать про-
снулось в один момент — и тогда уже 
было поздно ходить в школу. Нужно 
было учиться профессии и работать. 
Поэтому сейчас я своим детям ста-
раюсь помочь найти творческие жил-
ки — куда им себя применить. У меня 
две девочки, 10 и 14 лет. Обе — еще 
недавно народные танцовщицы, а 
сейчас ищут в себе другие умения. 
Старшая, Ксения, развивается в му-
зыкальном направлении, замечатель-
но играет на гитаре и поет, в город-
ских конкурсах занимает призовые 
места. Юлия рисует без остановки.

— Все в маму! Значит, самостоя-
тельно ремесла изучаете?

— Да. По видеоурокам, книгам, че-
рез участие в выставках. А будучи в 
декрете, стала еще и китайскую рос-
пись изучать: за счет многослойно-
го нанесения акриловыми красками 
рисунок получается объемный. Но на 
все времени не хватает, пришлось это 
отложить. А потом, когда дети подрос-
ли, стала заниматься реставрацией 
мебели. Случайно. Сначала попались 

старые стулья. Потом появился комод. 
Потом старый стол дубового шпона 
обновляла для мамы.

Друзья узнали, что я занимаюсь 
реставрацией, и отдали мне старин-
ный буфет, который пришлось отло-
жить на два года. Сейчас вновь взя-
лась за буфет. На нем много резьбы, 
и приходится очень долго и кропот-
ливо работать руками. Где-то смола 
затекла — нужно вычищать, где-то 
резьба стерлась — нужно восстанав-
ливать. Работа с деревом приносит 
мне умиротворение. Зеркало еще 
есть в деревянной раме, тоже ждет 
своей очереди. Рама небольшая, око-
ло метра высотой  — вся резная… 
Мне нравится реанимировать старые 
вещи.

— Хотелось бы сделать это сво-
ей основной работой?

— Иногда действительно думаю, 
что с удовольствием погрузилась бы 
целиком в творческую работу. Люди 
мне предлагают заняться восстанов-
лением мебели за плату. Для это-
го, конечно, нужно иметь большой 
опыт. Но он нарабатывается. Я уже 
на вещи смотрю иначе. Например, 
одна дама показывала свой буфет, 

он у нее темных тонов, и говорила, 
что хочет его в белый покрасить. Так 
я уже представляю, как мне подойти 
с этим пожеланием именно к этому 
буфету, как я сниму верхний слой, 
что я могу увидеть под ним, и возь-
мет ли этот материал белый цвет или 
не возьмет. Потому что старое дере-
во вообще далеко не всегда берет 
более светлый тон.

— Откуда вы так разбираетесь в 
материалах, в древесине? Неужели 
это все тоже личный опыт?

— Да, опыт. Но я и много читала. 
Ходила по магазинам, искала книги, 
в старых журналах находила какие-то 
статьи. И с людьми разговаривала, 
которые занимаются плотническими 
работами, они мне объясняли, пока-
зывали, подсказывали. Ну и, конечно, 
статьи из интернета. Но в интернете 
полно мусора. Мечтаю найти книгу, 
в которой написано все разом — и с 
картинками!

— Может, вы такую книжку сами 
и напишете?

— Нет, это не про меня! Здесь ско-
рее хочется самой попользоваться. 
А вот все, что нарисовать, — это ко 
мне. Ну а с деревом, конечно, очень 

Сплав по уральской реке Белая — лучший вариант семейного отдыха! Слева: лучше гор могут быть только другие горы! Подъемник на горе 
Чегет (Кабардино-Балкария).
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приятно работать, оно такое теплое 
и мягкое. Я — за натуральные мате-
риалы в интерьере и вообще в жизни, 
потому что у них есть своя душа, они 
греют нас. Люблю сохранять структу-
ру дерева, чтобы видно было именно 
спил, круги — это же самое интерес-
ное и уникальное! — вместо того что-
бы заливать это краской, заполнять 
однотонно. И люблю все-таки, чтобы 
результат оказался максимально по-
хожим на то, что было раньше, чтобы 
было аутентично.

— То есть вы стремитесь восста-
новить, скопировать прежнее?

— Да, но… не совсем и не всегда! 
Как-то сундук реставрировала, так его 
я сделала на свой манер, более совре-
менным. Но это тоже опыт! Не скажу, 
что неудачный, — нет, прекрасно у меня 
этот сундук стоит, он интересный, кра-
сивый, у него на передней панели цин-
ковая пластина выбита — место под 
фотографии. Сам он кованый, и я сде-
лала кракелюр (трещины на слое лака 
или краски, в основном от старости. — 

И.С.), а его трещины забила золотом. 
Когда я выставила свою работу на обо-
зрение, одни похвалили, но другие от-
ругали: зачем, мол, испортила такую 
прекрасную старую вещь. У каждого 
свой вкус. Но все равно мне нравится 
вносить в старые вещи какую-то изю-
минку, то есть не совсем уж делать 
вещь точь-в-точь такой, какой она была 
прежде.

— Куда эти вещи потом деваете?
— Когда как. По росписи брала за-

казы, был период, когда я этим плотно 
занималась. А так — и продаю, и от-
даю, и дарю.

— Сколько времени вы занима-
етесь реставрацией?

— Лет 10–11. Но с перерывами. То 
есть сначала реставрация, потом рос-
пись, потом я что-то связала, потом 
что-нибудь сшила, а потом снова от-
реставрировала… Но рисую я всегда! 
Когда не рисую — у меня портится на-
строение. Не могу без этого. У меня 
всегда при себе скетчбук, где я делаю 
какие-то зарисовки.

— Ваши художественные увле-
чения влияют на ваш характер?

— Думаю, что они, наверное, 
меня и построили как личность. Мо-
жет быть, они меня смягчают. И я все 
вещи вижу теперь по-другому.

— Вы, наверное, смотрите и ви-
дите, как их сделать лучше?

— Не то что бы лучше, а просто за-
мечаю детали. Иду — и выхватываю. 
Вижу какой-то дом, резьбу на нем — и 
я ее запоминаю, чтобы потом нарисо-
вать и где-нибудь использовать. Я вез-
де, где бываю, хожу в художественные 
музеи, чтобы научиться чему-то, уви-
деть новую для себя работу и потом 
воплотить похожий стиль. Я люблю та-
кие картины, где много-много мелочей. 
Чтобы можно было смотреть на одну 
картину и видеть все новые и новые 
детали. Если взглядом окинешь — уви-
дишь одно, а присмотришься — а там 
сова в углу, к примеру.

Наша жизнь состоит из деталей, из 
мелочей. Бывает, посмотришь на ка-
кую-либо вещь — взгляд не цепляется. 

ПРОФЛЕДИ

Работы Елизаветы Никольской. Игра цвета и света, нюансы и акценты, дерево и стекло, предметы мебели и посуда — во всем обязательно 
найдется нечто такое, мимо чего не пройдет ни один настоящий художник.



А тут появляются какие-то элементы, 
акценты, краски — незаметно вроде 
бы, но они дают взгляду зацепку, при-
дают индивидуальность и притягатель-
ность вещи, на нее хочется смотреть и 
рассматривать, хотя порой сразу и не 
понимаешь почему.

— Реставрация  — затратное 
хобби?

— Я бы не сказала. Только в пер-
вое время — нужно купить инстру-
мент, тогда, конечно, денежку при-
ходится потратить. Ну и времени 
приходится уделять много. Его по-
стоянно не хватает, приходится по-
рой выпадать из процесса. Но зато 
сейчас организовала себе мастер-
скую в доме — довольно простор-
ную, 12-метровую комнату, буду в 
ней работать.

ЖИЗНЕННОЕ
— Представляю, как красиво у 

вас дома!
Люблю украшать жилище. (Пока-

зывает спил дерева на фото.) Вот, 
купила в Пятигорске, везла оттуда. 

Это старый тополь, а будет кофей-
ный столик в гостиной.

Или приобрела деревянную лавоч-
ку в ванную: смотрю на нее — мне же 
нужно теперь ее и ошкурить, и отла-
кировать, и внести свои какие-то эле-
менты. Или мы с мужем шкаф стенной 
сделали, отличный шкаф получился в 
коридоре над лестницей. Он построил 
шкаф, а я дверьми занималась. Это 
же сколько слоев нужно было сделать! 
И пошкурить, и покрасить, потом опять 
пошкурить, опять покрасить, и потом 
лак… Но мне очень нравится. Я ко-
гда беру шлифовальный инструмент в 
руки — прямо выдыхаю, пошел релакс.

— То есть это для вас разрядка 
и отдых?

— Да. Приятно пользоваться пло-
дами своего труда. Не просто купить, 
а в каждую вещь вложить свою душу. 
Или вернуть душу старой вещи, реани-
мировать ее. Как бы пафосно ни зву-
чало, это так.

— Дом, работа, дети, хобби… На-
верное, больше времени ни на что 
не остается?

— (Смеется.) Было бы желание, а 
время найдется! Я играю в большой 
теннис и занимаюсь горными лыжами. 
Горы — это невообразимая красота! 
Как у Высоцкого: «Лучше гор могут 
быть только горы, на которых еще не 
бывал». Кавказ — самый любимый. 
Чегет — очень тяжелая гора, не всем 
покоряется. Ну и, конечно, Эльбрус. 
Архыз в этом году был — на любой 
вкус трассы. А вот Домбай для меня 
слишком простой. Мне бы что-нибудь 
поэкстремальнее! Урал тоже весь об-
катан. И за рубежом побывала с лы-
жами: Доломитовые Альпы, Банско в 
Болгарии. Ну и наши высокие скло-
ны Волги обязательно — каждые вы-
ходные… А еще люблю заниматься с 
животными, у меня дома целый зве-
ринец: собака, две кошки и два ак-
вариума.

— Вот это да! Где силы берете?
— Так ведь скучать некогда! Все 

силы — от движения, от творчества, 
от перемен. Движение — это жизнь!

Ирина СЕРЕДКИНА
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Конкурсный мини-рассказ Елизаветы Никольской
Краски, кисти и карандаши уже давно стали моими вер-

ными друзьями. А некоторое время назад я увлеклась ре-
ставрацией мебели.

Первой моей работой стало восстановление стульев со-
ветских времен. Деревянные стулья, продаваемые в мага-
зине, были в разы тяжелее тех, что стояли дома. Решение 
обновить покрытие и сменить обивку старинных стульев 
быстро созрело в моей голове.

Я приобрела вибрационную шлифовальную машинку, 
разобрала стулья на детали и принялась за работу. Для 
большего удобства обработки дуговых элементов приоб-
рела лентошлифовальную машинку. Закрепила ее струб-
цинами к верстаку и, подавая детали в зону обработки, 
продолжила работу. Вскоре у меня был замечательный 
набор стульев!

Процесс реставрации меня увлек. Следующим был бу-
фет 50-х годов ХХ века. Красить восстановленную фане-
ру буфета оказалось целой историей. Пришлось научить-
ся подбирать лакокрасочные материалы. Двери я решила 
расписать акриловыми красками в старорусском стиле. 
Витые цветы оживили фон, а солнце и луна добавили теп-
ла. Теперь буфет занимает почетное место в гостиной на 
маминой даче.

Вскоре друзья начали отдавать ненужную старинную 
мебель со словами «жалко выкинуть историю…». Сундук 

ХIХ века с выбитой на передней части цинковой пласти-
ной и окошечками для фотографий, серебряное зеркало в 
резной дубовой оправе, круглый стол, диванчик-оттоманка 
конца ХVIII века...

Сейчас я реставрирую резной буфет начала ХIХ века. 
Каково же было мое удивление, когда я обнаружила, что 
резные элементы его изготовлены из разных пород де-
ревьев! Видимо, мастер собирал буфет из того, что было 
в его мастерской. Я встретила вишню, осину, клен. Каркас 
буфета — сосновый, а фасад выдвижных ящиков сделан 
из массива дуба. Интерес представляют и латунные зам-
ки, собранные вручную. Что же я увижу, приступив к ниж-
ней части буфета?

Помимо уже привычных инструментов в моем арсена-
ле появились новые: резец для снятия старого покрытия с 
резных элементов и кисть для выметания пыли из рисунка. 
Порой приходится заново вырезать некоторые части узо-
ра — настолько их не пощадило время.

Вся моя жизнь — творческий процесс, не останав-
ливающийся ни на минуту. Даже после десятка лет ра-
боты инженером-конструктором жизнь увела меня в ху-
дожественное русло. Я никуда не ушла от инженерной 
специальности. Теперь я разрабатываю учебные плакаты 
и каталоги изделий. Пожалуй, пора вводить новую долж-
ность — инженер-художник!



ПРОФСОЮЗЫ ЗА РУБЕЖОМ

Сделают ли мавры 
свое дело?
Мавритания: борьба за трудовые и человеческие права 
на границе миров
В фокус зарубежных СМИ Мавритания попадает редко, но по-своему эта пустынная страна уникальна. 
Здесь, на границе арабоязычного Магриба и Черной Африки, современность соседствует с, казалось 
бы, давно изжитой в иных местах архаикой. Скажем, профсоюзы, отстаивающие права своих членов 
на достойную зарплату, сосуществуют с наследственным патриархальным рабством, заповедником 
которого Мавритания остается по сей день.

Фото: Li Jing / Zuma / ТАСС



Местные работники и китайские инженеры на дорожном строительстве в регионе Бракна 
на юге Мавритании. Этот проект — один из примеров экспансии КНР в Африку.
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Мавританию можно назвать одной 
из самых «незнаменитых» стран араб-
ского мира, да и Африканского конти-
нента, на северо-западе которого она 
находится. В 2018 году по уровню ВВП 
на душу населения Мавритания была 
на «почетном» 131-м месте в мировом 
рейтинге. Большую часть страны за-
нимает пустыня Сахара и к югу от нее 
засушливые саванны Сахеля. Плот-
ность населения здесь одна из самых 
низких в мире — меньше трех человек 
на квадратный километр, что немного 
выше, чем в Монголии.

Туристы в Мавританию массово не 
едут — раскрученных достопримеча-
тельностей здесь нет. Немногочислен-
ные любители приключений проезжа-
ют ее транзитом из Марокко в Сенегал 
и далее, вглубь Африки. В противопо-
ложную сторону в последние годы идет 
плотный поток мигрантов, пытающихся 
найти свое счастье в Европе.

Современной мавританской госу-
дарственности немногим более полу-

века. Недолгое французское колони-
альное правление в первой половине 
XX века повлияло на жизнь этой стра-
ны гораздо меньше, чем, к примеру, в 
Марокко или Алжире. Еще в середине 
XX века большая часть жителей стра-
ны были кочевниками.

Путь, который другие страны про-
ходили веками, Мавритании прихо-
дится преодолевать за гораздо более 
короткий срок. Не последние участни-
ки этого процесса — профсоюзы, ро-
дившиеся чуть более полувека назад.

РОЖДЕНИЕ СТРАНЫ 
И ПРОФСОЮЗОВ

До прихода европейцев Маври-
тания была землей кочевников и бо-
гословов. Когда-то в Средние века 
именно отсюда ислам распространил-
ся по всему Магрибу, а здешние пу-
стынные города-ксары хранили сокро-
вища мусульманской учености. Почти 
до середины XX века чуть ли не един-

ственным источником благосостоя-
ния этой страны были стада коз и вер-
блюдов да караванные тропы через 
Сахару.

Французы, которые всерьез взя-
лись за покорение мавританских пу-
стынь только в XX веке, не создали в 
этом краю сколько-нибудь развитой 
инфраструктуры. Для большинства 
населения Мавритании жизнь продол-
жала течь так же, как и века назад. 
Но когда вскоре после Второй миро-
вой войны французская колониаль-
ная империя затрещала по швам, в 
Западной Африке активизировались 
политические движения за независи-
мость — в том числе начали созда-
ваться местные рабочие организации.

В 1947 году в сенегальском Дака-
ре прошла первая Всеафриканская 
конференция профсоюзов. Одним из 
ее участников стала Конфедерация 
профсоюзов Сенегала и Маврита-
нии, представлявшая на тот момент 
7,5 тысячи человек.

ПРОФСОЮЗЫ ЗА РУБЕЖОМ
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В Мавритании на политической 
сцене в то время появился Моктар 
ульд Даддах, выходец из марабутов, 
берберской касты ученых и религиоз-
ных деятелей (о кастах и этносоциаль-
ных группах в Мавритании см. ниже). 
Первый мавр, получивший диплом 
Сорбонны, он сделался отцом-осно-
вателем современного мавританского 
государства. В 1961 году Мавритания 
объявила независимость и стала ис-
ламской республикой.

Ульд Даддах действовал так же, 
как и другие арабские лидеры тех лет: 
установил в стране однопартийный 
режим. Тогда же был учрежден и еди-
ный центр, представляющий рабочее 
движение, — Союз трудящихся Мав-
ритании (UTM). До начала 1990-х го-
дов власти будут охранять его моно-
полию на представительство рабочих.

Земля кочевников менялась. В на-
чале шестидесятых при помощи ев-
ропейского капитала здесь нача-
ла развиваться горнодобывающая 

Профсоюзы Мавритании: 
страницы истории
Забастовки шахтеров и рабочая оппозиция
В первые годы мавританской независимости добыча металла находилась 

в руках подконтрольного европейскому капиталу консорциума MIFERMA (Ак-
ционерное общество железных рудников Мавритании). Иностранцы занима-
ли большинство управленческих должностей в компании.

В 1960-х годах на рудниках Зуэрата начались забастовки. В 1968 году 
мавританское правительство силой оружия, убив семь человек, подавило 
стачку горняков, требовавших повышения зарплаты. Жестокость властей и 
их сотрудничество с иностранными собственниками вызвало раскол в не-
давно созданном Союзе трудящихся Мавритании, руководство которого от-
казалось осудить насилие.

Недовольные организовали так называемое «прогрессивное крыло» 
UTM, которое встало во главе протестного движения и организовало се-
рию забастовок и демонстраций в поддержку рабочих. Руководители и ак-
тивисты «прогрессивного» UTM, а также некоторые участники забастовок 
подверглись репрессиям, а правительство так и не признало его законным.

Одним из лозунгов рабочей оппозиции стала передача горнодобывающей 
промышленности под управление мавританцев. И хотя вскоре, в 1970-е годы, 
оппозиция внутри профсоюзов была ликвидирована и единство «официозно-
го» UTM было восстановлено, в 1974 году мавританское правительство, сле-
дуя чаяниям забастовщиков, национализировало MIFERMA.

Основные центры добычи руды находятся вдали от побережья, для транспортировки 
продукции к прибрежному городу Нуадибу используется находящаяся под контролем 
государства железная дорога протяженностью около 700 километров. Поезда на ней 
одни из самых длинных в мире — до 2,5 километра. И если к составу не прицеплен 
пассажирский вагон, то решение проблемы для местных жителей очевидно. 

Фото: TheMoonIsBlue / Wikipedia.org
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промышленность: были открыты бо-
гатейшие железорудные месторожде-
ния в Зуэрате. Для доставки руды на 
морское побережье была построена 
первая в стране железная дорога, ко-
торая, впрочем, и по сей день оста-
ется единственной; ее изображение 
даже есть на одной из здешних де-
нежных купюр.

С середины 1960-х по 1980-е годы 
Мавритания пережила серию мощных 
засух. Природные катаклизмы выну-
дили многих вчерашних кочевников 
и земледельцев перебраться в город-
ские трущобы. И если в 1962 году в 
городах жило 4% населения страны, 
то к 1997 году — уже 62%.

Переселение и политические ре-
формы начали ломать и коренной 
уклад жизни мавританского обще-
ства, в котором огромную роль играла 
принадлежность к племени и сложная 
система иерархических каст. Которая, 
надо сказать, и в XXI веке продолжает 
определять место многих мавритан-
цев под солнцем и их доступ к обра-

зованию и рабочим местам, несмотря 
на формальное признание равнопра-
вия граждан Мавритании.

СОВРЕМЕННЫЕ 
ПРОФСОЮЗЫ

В начале 1990-х годов возглавляв-
ший в то время Мавританию полков-
ник Маауйя ульд Сид Ахмед Тайя 
объявил в стране демократические 
реформы. Были разрешены альтерна-
тивные политические партии — а так-
же создание альтернативных профсо-
юзных центров.

Сегодня в Мавритании в допол-
нение к «старому» профцентру UTM 
действует ряд конфедераций и отрас-
левых союзов. Из них несколько вхо-
дят в Международную конфедерацию 
профсоюзов. Это Всеобщая конфе-
дерация трудящихся Мавритании 
(СGTM), Национальная конфедера-
ция трудящихся Мавритании (CNTM) 
и Свободная конфедерация трудя-
щихся Мавритании (CLTM). Всего же 

в стране существуют 19 националь-
ных профцентров и ряд автономных 
союзов.

В 2001 году Мавритания ратифи-
цировала конвенцию МОТ № 98 о пра-
ве работников на объединение и за-
ключение коллективных договоров. 
Создавать профсоюзы, однако, запре-
тили работникам учреждений власти, 
военным и полицейским. Причем до 
недавнего времени власть сохраня-
ла за собой право отказывать в ре-
гистрации неугодным организациям.

На деле, увы, силовой разгон за-
бастовок, запугивание и репрессии 
против профлидеров в Мавритании 
остаются распространенной прак-
тикой. Случаются и трагедии. Так, в 
2012 году во время стачки рабочих 
Мавританской медной компании был 
убит полицейским участник забастов-
ки Мухаммед ульд Махдуфи.

В конце 2000-х годов несколько 
профцентров Мавритании попыта-
лись создать единый координацион-
ный орган, который должен был бы 

Рыболовство — одна из основных опор экономики страны. С протяженностью береговой линии около 780 километров Мавритания 
является лидером арабского мира по рыбным богатствам и третьей арабской страной после Марокко и Египта по производству рыбной 
продукции. Ну а если работники недовольны, то на тех же лодках всегда открыт весьма рискованный путь нелегальной миграции в Европу... 

ПРОФСОЮЗЫ ЗА РУБЕЖОМ
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выступать единым фронтом в спорах 
с работодателями. Формально суще-
ствующие на бумаге механизмы соци-
ального партнерства в стране факти-
чески отсутствовали — последнее к 
тому времени межотраслевое согла-
шение было подписано... в 1974 году, 
а отраслевое — в конце шестидеся-
тых. Увы, профсоюзный альянс не 
сложился и фактически перестал су-
ществовать в начале 2010-х годов.

Наиболее активными профсоюзы 
остаются в сфере образования, где 
действует ряд организаций, и в горно-
добывающей промышленности.

После национализации железо-
рудной отрасли в 1970-е годы было 
создано Национальное промышлен-
ное и горное общество SNIM, 78% 
акций которого находится в руках го-
сударства. Любое волнение в этой 
отрасли чувствительно для всей 
страны: на железо и другие метал-
лы приходится более половины всего 
мавританского экспорта. Чего стоит 
одна двухмесячная забастовка, ко-
торая потрясла рудники Зуэрата и 
перерабатывающие предприятия по-
бережья в 2015 году.

И все же в Мавритании сохраняет-
ся проблема гораздо более страшная, 
чем нарушение прав профсоюзов и 
законов о труде, — рабство.

МОЖНО ЛИ ПОБОРОТЬ 
РАБОВЛАДЕНИЕ?

Наследственное рабовладение до 
XX века было основой благосостояния 
для мавров-бейданов. Даже французы, 
издав в 1905 году символический де-
крет о прекращении рабства на вновь 
освоенных территориях, не рискнули 
вмешиваться в эту сферу на деле.

Ситуация не слишком изменилась 
и после обретения независимости — 
большая часть элиты новой респуб-
лики происходила из среды все тех 
же рабовладельцев-бейданов. Закон, 
запрещающий рабовладение, Маври-
тания приняла последней в мире — в 
1981 году. Причем тогда не было со-
здано какой-либо нормативной базы, 
которая позволяла бы привлекать рабо-
владельцев к ответственности. Законы, 
позволяющие наказывать рабовладель-
цев, появились в 2007 и 2015 годах. Но 
изменило ли это ситуацию?

Как уже было сказано, 40% населе-
ния Мавритании составляет этнокуль-
турная группа харатин, или «черных 
мавров», потомков рабов, вольноотпу-
щенников и зависимых крестьян. По за-
кону харатины — равноправные гражда-
не, но неформально многие из «черных 
мавров» продолжают жить на положе-

нии рабов. Разные издания предостав-
ляют разные оценки: иногда говорится, 
что в рабстве продолжают жить 1–2% 
населения страны, иногда пишут о 20%, 
иногда называют даже большие цифры.

Мавританские чиновники край-
не неохотно признают, что рабство 
продолжает существовать. Вдобавок 

Профсоюзы Мавритании: 
страницы истории
Мавритания: народы, касты, неравенство

Строительство единой мавританской нации было провозглашено еще в 
середине XX века, хотя на вопрос, сложилась ли она окончательно к сего-
дняшнему дню, многие ответят отрицательно.

Примерно треть населения страны составляют «белые мавры», или бей-
даны, группа арабо-берберского происхождения. Арабы-кочевники хасаны 
к XVII веку покорили прежних хозяев этих мест, берберов. Из хасанов и се-
годня происходит значительная часть политического и военного руковод-
ства Исламской республики Мавритании. В свою очередь из берберской по 
происхождению уважаемой касты марабутов выходили многие исламские 
ученые и проповедники. Марабутом по происхождению был, в частности, 
первый глава независимой Мавритании Моктар ульд Даддах.

Около 40% населения Мавритании относится к «черным маврам», или 
харатинам, — в зарубежных источниках этот термин часто переводят как 
«вольноотпущенники». Мавританские харатины — потомки замкнутых каст 
чернокожих рабов, принадлежавших «белым маврам», вольноотпущенников 
и зависимых крестьян, близкие арабам по языку и обычаям. Группы харатин 
есть и в других североафриканских странах, но именно в Мавритании они 
сформировали устойчивую идентичность.

Современные мавританские законы на бумаге признают харатин полно-
правными гражданами страны, они представлены в руководстве республики. 
И все же сегодня именно харатины заняты чаще всего малооплачиваемым, 
тяжелым трудом (водители, носильщики, грузчики), имеют меньший доступ 
к образованию. Но главное — многие из них остаются в той или иной мере 
зависимыми от бейданских семей — вплоть до наследственного рабства 
(о проблеме рабства в Мавритании см. ниже).

«Черных мавров» не стоит смешивать с автохтонными негроидными на-
родами юга Мавритании — волоф, сонинке, тукулер, фульбе, которые ни-
когда не были включены в систему маврского рабовладения.

Успех горняков: 2015 год
С конца 2000-х годов горнодобывающая отрасль Мавритании пережива-

ла бум; цены на металл росли. Несмотря на тяжесть условий труда в пустын-
ном климате, устроиться на предприятия SNIM желали многие, а профсоюзу 
и администрации достаточно долго удавалось договариваться об увеличе-
нии выплат для работников. Но в 2014 году, когда мировые цены на металл 
обрушились, SNIM попросту отказалась выполнять достигнутое с отрасле-
вой профсоюзной федерацией соглашение о заработной плате.

В забастовке участвовало около 3000 работников на рудниках и на по-
бережье; больше 300 участников стачки были уволены. Горняков поддер-
жали и международные профобъединения, и многие силы внутри страны. 
Работодателям пришлось пойти на серьезные уступки забастовщикам, со-
гласиться на повышение зарплат, а также восстановить на работе около 
300 уволенных забастовщиков.
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формы зависимости харатин могут 
быть разными. В удаленных пустын-
ных районах рабы могут жить поко-
лениями в полной власти хозяев, не 
имея ни документов, ни доступа к об-
разованию, и подвергаться насилию. 
В других случаях зависимые харати-
ны могут иметь собственный источ-
ник дохода, определенное положение 
или даже работать за границей, от-
числяя хозяину значительную часть 
заработка.

Принадлежность к своей касте 
для многих мавританцев — вещь не-
зыблемая в силу менталитета и рели-
гиозного воспитания. Мавританские 
правозащитные организации пытают-
ся помогать рабам и привлекать вла-
дельцев к ответственности (особен-
но в случаях, связанных, например, с 
сексуальным насилием, которому ча-
сто подвергаются рабыни-харатинки).

Но многие рабы по-прежнему вос-
принимают свое положение как есте-
ственный ход вещей. Не стоит сбра-
сывать со счетов и то, что Мавритания 
остается бедной страной с высочай-
шим уровнем безработицы (30% — 
только по официальным источникам, 

к которым стоит относиться критиче-
ски), и зависимость может восприни-
маться как гарантия определенной 
стабильности.

Среди крупных профсоюзных ор-
ганизаций наиболее активно выступа-
ет против рабства CLTM. Кроме того 
в Мавритании при поддержке зарубе-
жья действует ряд аболиционистских 
организаций. Отношения их с властя-
ми Исламской республики, мягко го-
воря, сложные. Репутацию наиболее 
непримиримой снискала себе орга-
низация IRA («Инициатива по возро-
ждению аболиционизма»). Ее лидер 
Бирам ульд Дах ульд Абейд несколь-
ко раз приговаривался к тюремным 
срокам. В 2012 году на демонстрации 
Абейд сжег несколько страниц бого-
словских текстов, содержащие оправ-
дания рабовладения. Активист был 
арестован; официальные лица угро-
жали ему смертной казнью за бого-
хульство — но в итоге аболиционист 
отделался четырехмесячным сроком 
в тюрьме.

В 2011 году, когда по арабскому 
миру прокатились события «арабской 
весны», Мавритания не стала исклю-

чением: вопрос о рабстве и положе-
нии чернокожих мавров стал одним 
из основных лозунгов здешних улич-
ных протестов. Тем не менее события 
в Мавритании практически не попали 
в новостные ленты за рубежом, не при-
вели к смене режима и сопровожда-
лись полицейскими репрессиями.

Можно ли считать победой то, что 
созданные после принятия очеред-
ного антирабовладельческого закона 
специальные суды вынесли несколько 
вердиктов, осуждающих рабовладе-
ние? Вероятно, да — если полагать, 
что это только начало.

Как бы то ни было, Мавритании 
предстоит меняться быстрее. Панде-
мия COVID-19, нынешний продоволь-
ственный кризис, обрушение преж-
ней системы координат мировой 
политики, которое происходит на на-
ших глазах, — все это сказывается и 
на мавританском обществе и ведет к 
дальнейшим непредсказуемым пере-
менам.

Впрочем, время такое, что при-
стегнуть ремни надо нам всем.

Александр ЦВЕТКОВ

Проблема рабства, несмотря на изменения в законодательстве, по-прежнему остается актуальной для Мавритании. На фото — митинг 
«черных мавров» за равноправие в столице Мавритании Нуакшоте, апрель 2014 года.

ЗА РУБЕЖОМПРОФСОЮЗЫ

Фото: Agron Dragaj / Zuma / TACC
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Эхо Красного Клайдсайда
Бродил ли в 1919 году по Шотландии призрак революции?
«Кровавая пятница» 31 января 1919 года  — одно из знаковых событий в истории шотландского 
рабочего движения. Массовые демонстрации и забастовки против безработицы с требованием 
сократить рабочую неделю переросли в побоище. Власти увидели в этих событиях признак того, 
что на острова вот-вот перекинется мировой пожар, уже горевший в России. И до сих пор неясно, 
насколько они были далеки от истины.

В начале февраля 1919 года шот-
ландский город Глазго наводнили 
солдаты, поддержанные танками и 
аэропланами. Причиной стала стач-
ка рабочих, требовавших перехода на 
40-часовую рабочую неделю, а также 
массовые столкновения демонстран-
тов с полицией, произошедшие 31 ян-
варя. Подобного Британия не видела 
давно.

«Неправильно будет считать собы-
тия в Глазго забастовкой, — выступал 
с трибуны министр по делам Шотлан-
дии Роберт Манро. — Это больше-
вистское восстание!»

Побоище, устроенное в центре 
Глазго 31 января, было прозвано 
«Кровавой пятницей». И хотя, вопреки 
драматичному названию, единствен-
ной жертвой этих событий стал по-
лицейский, скончавшийся позже от 
полученных травм, это событие ста-
ло одной из важных вех межвоенной 
истории Британии и Шотландии.

НА ПУТИ В «КЕЛЬТСКИЙ 
КОММУНИЗМ»

Британское рабочее движение 
одним из первых в мире добилось 
признания — еще к 1876 году госу-
дарство признало основные права 
профсоюзов и декриминализовало 
забастовки. Британский конгресс 
профсоюзов TUC и шотландский и 
ирландские Конгрессы тред-юнио-
нов в начале XX века стали респек-
табельными организациями, с кото-
рыми работодателями приходилось 
считаться. В 1900-х годах появляется 
на свет и Лейбористская партия, ко-
торая за короткое время смогла стать 
одной из основных политических сил 
в стране.

Но уже в конце XIX века возника-
ет ряд левых движений, оппозицион-
ных профсоюзному «мейнстриму». 
В Ирландии и Шотландии левое ра-
бочее движение приобрело мощный 
национальный оттенок. Ирландский 
рабочий вожак Джеймс Коннолли 
и шотландец Джон Маклин мечтали 
о построении «кельтского коммуниз-
ма», объединяя марксизм и стремле-
ние к независимости своих стран от 
Британской короны.

Время накануне Первой мировой 
войны было тревожным: Британские 
острова сотрясались «великими бес-
порядками» — массовыми забастов-
ками во всех отраслях промышлен-
ности. Но вступление Соединенного 
Королевства в войну изменило по-
ложение. Руководство английских и 
шотландских профсоюзов поддер-
жало вступление страны в войну и 
усилия правительства по мобили-
зации людей и экономики, объявив 
о необходимости соблюдать мир в 
промышленности до конца боевых 
действий.

После начала войны в Британии 
был принят Акт о защите королевства, 
который давал правительству чрезвы-
чайные полномочия и криминализо-
вал любую антивоенную пропаганду. 
К этому времени количество забасто-
вок, упавшее было на волне патриоти-
ческих настроений в 1914 году, снова 
начало расти — война затягивалась, а 
и без того трудная жизнь рабочих де-
лалась еще труднее.

Глазго стал одним из очагов про-
теста. В феврале 1915 года по Клайд-
сайду прокатились рабочие демон-
страции. Их причиной стало то, что 
одно из оборонных предприятий наня-
ло рабочих-американцев и платило им 
существенно больше, чем положено 
было рабочим-шотландцам.

Руководство тред-юниона — Объе-
диненного общества машинострои-
телей — забастовку поддержать от-
казалось, и тогда активные члены 
союза, выступавшие за стачку, созда-
ли организационный комитет (с октя-
бря 1915 года переименованный в Ко-
митет рабочих Клайда). В его состав
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Глазго накануне «Кровавой пятницы»
В первой четверти XX века Глазго уже был крупнейшим городом Шот-

ландии: число его жителей достигло миллиона. Вместе с несколькими дру-
гими городами он образовал промышленную агломерацию Клайдсайд. Там 
располагались многие стратегические предприятия — судоверфи, машино-
строительные, химические и боеприпасные производства.

Современники отмечали: и Глазго, и Клайдсайд в целом выделялись 
развитой идентичностью здешних рабочих, многие из которых исповедо-
вали радикально левые идеи, замешанные на шотландском национализме. 
Характерно высказывание профсоюзного лидера Дэвида Кирквуда, одного 
из участников событий «Кровавой пятницы»: «Шотландия — это то, чем я 
дышу. Шотландцы для меня были лучшим сортом человечества. Шотланд-
ские машиностроители — лучшими машиностроителями. Вера в Шотландию 
была единственной верой».
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вошло несколько видных шотланд-
ских левых — в частности, уже упо-
мянутый нами Маклин, а во главе 
комитета стал Уильям Галлахер, в 
будущем — лидер британской ком-
партии.

Взрыва в стратегической отрасли 
власти позволить не могли — и коми-
тет добился повышения заработков. 
А когда осенью 1915 года Глазго со-
трясли забастовки арендаторов — в 
городе, пережившем приток мигран-
тов, резко дорожало жилье, — то под 
давлением улицы и Комитета прави-
тельство ограничило ставки за наем 
квартир.

Кризис в послевоенной Британии глазами русской 
эмиграции
«Страна-победительница, продиктовавшая условия мира в экономиче-

ской их части, изнемогает под бременем последствий этого мира... Пере-
живаемый ныне Англией кризис необычайно суров и остр: промышленность 
в параличе почти наполовину, безработица достигла никогда не виданных 
размеров; широкой лавиной катится по стране обнищание, поражая ра-
бочие слои населения; растерянность и неуверенность в завтрашнем дне 
царят и в правящих кругах, и в рабочих низах... Экспортная и импортная 
торговля стремительно идет на понижение, промышленность сокращает 
производство почти по всем отраслям, частью совсем увольняя рабочих, 
частью значительно, иногда почти наполовину, уменьшая число рабочих 
недельных часов».

Журнал «Современные записки», Париж, 1921 г.
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Параллельно с «пряником» вла-
сти задействовали и кнут. В июле 
1915 года был издан Акт о производ-
стве боеприпасов, который вводил 
чрезвычайные меры на предприя-
тиях, выполняющих заказы для фрон-
та. Рабочим запрещалось бастовать, 
а также самовольно покидать рабо-
ту без «отпускного свидетельства», 
которое было почти невозможно по-
лучить — под страхом уголовного 
преследования. Под действие новых 
правил военного времени подпали 
не только работники верфей и бое-
припасных производств, но и, к при-
меру, докеры.

Комитет рабочих Клайда запустил 
кампанию против Акта о производстве 
боеприпасов, но его руководители, ко-
торые в силу левых взглядов высту-
пали резко против участия Британии 
в «империалистической» войне, под-
верглись преследованию. В 1916 году 
Галлахера и редактора выпускавше-
гося комитетом журнала «Рабочий» 
Джона Мьюра приговорили к тюрем-
ному заключению за статью антивоен-
ного характера.

Маклин в том же 1916 году полу-
чил три года тюрьмы, однако вышел 
уже в 1917-м — чтобы вновь оказать-
ся за решеткой в начале 1918 года...

Комитет рабочих Клайда в сво-
ей деятельности был не одинок. В то 
время по всей Британии недоволь-
ные позицией профсоюзной верхуш-
ки выборные лидеры, так называемые 
«цеховые старосты» (shop stewards), 
начали организовывать комитеты 
и стачки. Но «Красный Клайдсайд» 
пользовался особенной славой.

Среди вожаков рабочих Глазго было 
немало коммунистов и левых социали-
стов. Так что руководители Комитета с 
воодушевлением отнеслись к новостям 
из революционной России, которые — 
и не без оснований — серьезно встре-
вожили британские власти и общество.
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Джордж-сквер, утро «Кровавой пятницы».  
На остальных фотографиях — виды Глазго 1910-х годов.



Битва на Джордж-сквер глазами забастовщиков

«Услышав шум столкновения, Шинвелл и Кирквуд (чле-
ны КРК. — А.Ц.) выбежали наружу, чтобы помочь восстано-
вить порядок; но полиция не стала их слушать, а наброси-
лась на них, и Кирквуда повалили наземь. Забастовщикам 
удалось прикрыть Шинвелла и увести его целым и невреди-
мым. Тех, кто призывал к порядку, также избивали дубинка-
ми, как и других забастовщиков, которые вели себя спокой-
но, что лишь доказывает их беззащитность.

Приказ к избиению забастовщиков дубинками перед го-
родским советом был отдан представителями власти пред-
намеренно, и он не был ничем спровоцирован…

Митинг перед городским советом проходил спокойно 
и дисциплинированно, на нем выступали члены стачечно-
го комитета, все ожидали возвращения депутации после 
переговоров с лордом-провостом… Собравшиеся стояли 
лицом к статуе Гладстона, с которой выступали с речами, 
и, не поместившись на площади, заняли улицу перед сове-
том, и на этой улице в толпу, при попустительстве полиции, 
въехало два автомобиля, отчего два человека были сбиты 
и получили ранения. Это не понравилось забастовщикам, 

которые обратились к полиции с просьбой перенаправить 
автотранспорт по другой улице — вполне разумная и обос-
нованная просьба.

Ответ был таков: полиция атаковала забастовщиков, 
которые остались на месте, но после обращения ораторов 
отступила. Затем прибыла конная полиция, и двое всадни-
ков, демонстрируя вольтижировку, упали вместе с лошадь-
ми, и их неуклюжесть вызвала в толпе смешки. Для полиции 
этот смех оказался страшным оскорблением ее священного 
достоинства; полицейские словно сошли с ума и, дико раз-
махивая дубинками, набросились на беззащитную толпу. 
Разъяренные люди в форме, не разбирая, лупили всех по 
головам… Забастовщики, как могли, защищались руками и 
кулаками, но, не будучи ничем вооружены, постепенно сда-
вали назад, отступая в порядке и без паники. Несмотря ни 
на что, забастовщики держались самоотверженно и благо-
родно, и, будь у них хоть какие-то средства для самозащи-
ты, история могла бы закончиться совершенно по-иному».

Бюллетень Комитета рабочих Клайда, февраль 1919 г.

ПЕРЕД СУДОМ ИСТОРИИ
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В БОЙ ЗА СОРОК ЧАСОВ

Во время войны ушедших на 
фронт у станка заменили менее 
квалифицированные рабочие и жен-
щины, а также мигранты. Когда бое-
вые действия завершились, во весь 
рост встала новая проблема — сот-
ни тысяч демобилизовавшихся мо-
лодых людей, которым приходилось 
заново искать свое место в граж-
данской жизни. Их возвращение 
грозило социальным взрывом: ведь 
рабочих мест и так перестало хва-
тать на всех.

Профсоюзы считали, что ча-
стичным решением проблемы не-
избежного роста безработицы ста-
нет сокращение рабочего времени. 
Была запущена общенациональ-
ная кампания в поддержку перехо-
да с 54-часовой рабочей недели на 
47-часовую. А в Клайдсайде решили 

бороться за большее — за 40-часо-
вую неделю.

Обстановка в городе была к тому 
времени накалена до предела. 23 ян-
варя 1919 года в Глазго произошла 
драка между чернокожими и белы-
ми моряками. Такие потасовки в те 
годы перестали быть редкостью и в 
других британских портах. Причина 
была все та же — конкуренция за ра-
бочие места.

27 января митинг в Глазго с тре-
бованием 40-часовой недели со-
брал 3 тысячи человек — но сле-
дом за тем на демонстрации вышли 
уже 40 тысяч рабочих, в первую 
очередь машиностроители. На сле-
дующий день протестующие забло-
кировали городские предприятия. 
Начались забастовки солидарности 
в других городах — вплоть до Ир-
ландии. Развязка наступила 31 ян-
варя.

ПОБОИЩЕ 
НА ДЖОРДЖ-СКВЕР

На Джордж-сквер, одной из глав-
ных площадей Глазго, находятся па-
латы Городского совета. В последний 
январский день, который пришелся 
на пятницу, на этой площади был ор-
ганизован многотысячный рабочий 
митинг. За два дня до того делега-
ция рабочих лидеров встретилась с 
лорд-провостом Глазго (в Шотлан-
дии — градоначальник в крупнейших 
городах), который пообещал передать 
требования рабочих в правительство. 
Лидеры Комитета отправились к лор-
ду-провосту, ожидая телеграмму от 
премьер-министра и министра труда 
с ответом на требования бастующих.

Тем временем площадь, где про-
ходил 35-тысячный митинг, окружили 
полисмены. В какой-то момент поли-
ция атаковала рабочих.

Организаторы стачки на скамье подсудимых в Высшем 
суде Эдинбурга, апрель 1919 года.

Дэвид Кирквуд лежит на мостовой после избиения 
полицейскими. Справа -— танк на одной из улиц Глазго.
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Власти графства немедленно те-
леграфировали в Лондон с просьбой 
прислать войска: на расквартирован-
ные в Глазго шотландские полки в 
случае эскалации событий надежды 
было мало.

В ключевых точках Глазго распо-
ложились пулеметные расчеты; в го-
род прибыло несколько танков. Однако 
кровопролития не хотел никто. Вскоре 

забастовка прекратилась; профсоюз-
ному руководству удалось договорить-
ся с властями о компромиссе — сокра-
щении рабочего времени до 47 часов.

Лидеры бастующих были аресто-
ваны и приговорены к непродолжи-
тельным тюремным срокам.

Уильям Галлахер, выйдя из тюрь-
мы, вскоре нелегально отправился в 
Советскую Россию, где встретился с 

Лениным. По возвращении он ста-
нет одним из основателей Коммуни-
стической партии Великобритании. 
В 1956 году он будет избран предсе-
дателем партии — и покинет этот пост 
за два года до смерти, в 1963-м.

Дэвид Кирквуд и Мэнни Шин-
велл, два других вожака рабочих в 
Глазго, станут активными политика-
ми левого толка. Шинвелл в 1945 году 
будет назначен министром топлива и 
энергетики, Кирквуд в 1948 году — 
тайным советником Ее Величества. 
Оба под конец своей жизни будут воз-
ведены в рыцарское достоинство.

Революции в Шотландии не про-
изошло, но наступающие двадцатые 
годы отнюдь не обещали быть мир-
ными для жителей Соединенного Ко-
ролевства. В середине 1920-х годов 
Британия будет парализована проте-
стами угольщиков, которые станет ак-
тивно поддерживать Советский Союз, 
что, в свою очередь, Лондон едва не 
сочтет casus belli...

Но это все — уже другая история.

Александр ЦВЕТКОВ

1919-й: год «красной угрозы»

Могла ли масштабная забастовка в Глазго перерасти в настоящие рево-
люционные беспорядки — вопрос риторический. Коммунист Уильям Галла-
хер позже вспоминал, что рабочие вожаки не думали тогда о восстании — 
и, надо сказать, сожалел об упущенном моменте.

Всего 15 месяцев прошло к тому времени с момента революции в Рос-
сии. В январе 1919 года коммунисты подняли восстание в Германии, наде-
ясь установить в ней советский строй.

В марте 1919 года власть Советов ненадолго установится на территории 
Венгрии, в апреле 1919 года — в Баварии и даже в Лимерике (Ирландия), 
где самопровозглашенная советская республика смогла продержаться чуть 
менее двух недель.

Было неспокойно и по ту сторону Атлантики: в США свирепствовали 
«рейды Палмера». В январе 1920 года там будет арестовано около 10 ты-
сяч активистов — это были крупнейшие массовые аресты в истории США.

Мэнни ШинвеллУильям Галлахер

Дэвид Кирквуд
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